
Patto di Stabilità, passo in avanti
Ma le sfide europee sono ben altre
Mes, il commento del Ministro dell’Economia e delle Finanze Giancarlo Giorgetti

“Nessuno strappo con l’Ue, ma che ci fossero problemi era noto. Tutto si può migliorare,
anche il Mes. I consigli dell’opposizione sempre utili, però permettetemi che poi decido io”

Vanessa Ballan è stata ucci-
sa con 8 coltellate, 2 super-
ficiali e 6 profonde, tutte
nella zona toracica. È il
risultato dell’autopsia, ese-
guita dal medico legale
Antonello Cirnelli presso
l’ospedale di Treviso, sul
corpo della donna uccisa a
Riese Pio X nel trevigiano.
Intanto il ministro della
Giustizia, Carlo Nordio, si
apprende da fonti di via
Arenula, ha chiesto agli
uffici competenti del dica-
stero di acquisire presso i
vertici degli uffici giudizia-
ri di Treviso, una relazione
dettagliata sul femminici-
dio. Nel frattempo “plurimi,
univoci e gravi indizi di colpe-
volezza” sono emersi a cari-
co di Fandaj Bujar, l’uomo
di origini kosovare che si
trova in carcere per l’omici-
dio di Vanessa. Durante le
indagini condotte
Carabinieri del Comando
Provinciale di Treviso sotto
la direzione della locale
Procura della Repubblica, i
primi riscontri che hanno
condotto al fermo dell’uo-
mo sono stati alcuni frame
video, che mostravano un
uomo con abiti “simili a
quelli sequestrati dall’indaga-
to al momento del fermo e con
corporatura compatibile,
ripreso mentre si aggirava nei
pressi dell’abitazione della vit-
tima la mattina del 19 dicem-
bre, con una borsa scura (la
stessa sequestrata dai militari
dell’Arma)”. L’uomo è stato
ripreso mentre scavalcava
la recinzione della villetta,
introducendosi in casa.
Inoltre, sul luogo del delit-
to, è stato rinvenuto un
martello con la scritta ‘7
color’, “che fa capo all’inda-
gato” e usato dall’omicida
per rompere il vetro di una
portafinestra ed irrompere
nell’abitazione (l’attrezzo è
stato poi posto sotto seque-
stro). Infine, “il coltello con
manico di legno e lama di 20
cm ritrovato nel lavello della
cucina parzialmente lavato e
anch’esso sottoposto a seque-
stro”, è identico a un altro
ritrovato nella borsa degli
attrezzi dell’omicida e della
stessa serie di quelli ritro-
vati a casa di Fandaj.
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L’autopsia:
Vanessa Ballan

uccisa con 8
coltellate

tutte al torace

“Nessuno strappo con l’Unione
Europea, ma che ci fossero pro-
blemi era noto a tutti. Abbiamo
fatto un passo in avanti sul
Patto di Stabilità ma le sfide
dell’Europa sono ben altre. Non
è che l’Europa ha sempre ragio-
ne”. Lo ha detto il ministro
dell’Economia e delle finanze
Giancarlo Giorgetti rispon-
dendo ai giornalisti fuori da
Palazzo Madama dopo l’ap-
provazione in Senato della
Legge di Bilancio. “Tutto si
può migliorare, anche il Mes.
Questi trattati sono stati fatti in
certi periodi storici e probabil-
mente anche la storia chiede altri
tipi di risposte. Anche il Patto si
è cambiato per lo stesso motivo,
oggi ci sono altre necessità,
anche per ambizioni che ha
l’Ue”. È quanto ha risposto
Giorgetti a chi gli chiedeva se
la partita sul Mes fosse anco-
ra aperta. La richiesta di
dimissioni dopo la bocciatura
del Mes? “I consigli dell’oppo-
sizione sono sempre utili però
permettetemi che poi decido io”,
ha detto. “Il ministro
dell’Economia e delle Finanze
aveva interesse che il Mes fosse
approvato per motivi economico
finanziari, ma per come si è svi-
luppato il dibattito negli ultimi
giorni con giurì d’onore e queste
cose qui non mi pare ci fosse
aria, mi è sembrato non ci fosse
aria ma per motivazioni non sol-
tanto economiche”, ha precisa-
to Giorgetti parlando con i
cronisti.

Tajani: “Nessun rischio
di isolamento in Ue”

“Non mi pare ci sia un rischio di
isolamento dell’Italia a
Bruxelles dopo il voto del
Parlamento italiano sul Mes”.
Lo ha detto il ministro degli
Esteri, Antonio Tajani, nel
corso della sua visita in
Albania. Tajani ha ricordato
come in passato Francia e
Olanda abbiano “bocciato” la
Costituzione europea. “E non
mi pare che siano additate come
nemiche dell’Europa, o siano
isolate, quindi nessuna ricadu-
ta”.

Macabra scoperta al Porto di Fiumicino:
cadavere senza mani rinvenuto in acqua

Una scoperta choc al porto di
Fiumicino. È stato trovato un
cadavere nello specchio d’ac-
qua della darsena portuale. In
avanzato stato di decomposi-
zione, è rinvenuto intorno alle
13 di ieri venerdì 22 dicembre.
A notare il cadavere un dipor-
tista, nei pressi di un’area di
cantiere navale, che ha poi
allertato il 112. In piazzale

Mediterraneo è intervenuta la
capitaneria di Porto di Roma e
gli agenti della polizia fluviale
e del commissariato di
Fiumicino. Recuperato il corpo
tramite una corvetta, aveva
indosso degli indumenti estivi.
Nessun documento, né tanto
meno segni di riconoscimento
con il corpo restituito dal mare
dopo diversi mesi. Unico det-

taglio inquietante: il corpo era
senza mani. Messa la salma a
disposizione della magistratu-
ra, il corpo è stato traslato alla
camera mortuaria dell’istituto
di medicina legale del Verano,
a Roma. Inquirenti a lavoro
per comprendere se il cadave-
re possa appartenere a qualche
persona dispersa in mare negli
ultimi mesi.

“Archiviato il caso Emis Killa e Guè, abbiamo
voluto rivoluzionare tutto il palinsesto, ridise-
gnando tutto il parterre degli artisti e cercando
di trovare un qualcosa che avrebbe messo
d’accordo tutta la cittadinanza. Per questo è
stata scelta una super ospite per far spazio ad

un programma interamente in “rosa”.” A par-
lare è Riccardo Rosolino, consigliere del
Comune di Ladispoli e delegato alle Politiche
giovanili. A Capodanno come è ormai noto
avremo l’onore di avere a Ladispoli la grande
Gianna Nannini in concerto.

Gianna Nannini
mette tutti d’accordo
Intervista al consigliere e delegato alle politiche giovanili
Rosolino: “Ladispoli pronta per un grande Capodanno”

“Giovedì sera Cerveteri ha dimo-
strato di essere una città ricca di
talenti sportivi che sotto la
sapiente guida dei loro coach
hanno saputo eccellere. In Piazza
Aldo Moro, erano tantissime le
persone assiepate intorno alla
pista di pattinaggio: ragazzi e
ragazze, atleti che nel 2023, si
sono distinti nella propria disci-
plina a livello regionale, naziona-
le, e in alcuni casi anche mondia-
le, portando più volte il nome di
Cerveteri tra i grandi dello sport.
Ieri, insieme a Roberta Mariani,
Presidente della Consulta dello
Sport e ad Andrea Paoni,
Delegato ai Grandi Eventi
Sportivi, ho avuto il piacere di
premiarli tutti. Una grande sera-
ta di sport, impreziosita dalla pre-
senza della Campionessa
Olimpica Antonella Bellutti, che
ha tenuto ad essere presente
all’evento della città in cui da
anni vive per portare, a tutti i
giovani atleti, la sua testimonian-
za di pluricampionessa del mondo
capace di rimettersi sempre in
gioco”. A dichiararlo è Elena
Gubetti, Sindaco di Cerveteri.

Cerveteri

Premiate
le eccellenze
nello Sport
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La Direzione Nazionale Antimafia e
Antiterrorismo (DNA), il Dipartimento
della Pubblica Sicurezza, la Guardia di
finanza (GDF) e l’Unità di
Informazione Finanziaria per l’Italia
(UIF) hanno siglato un nuovo protocol-
lo d’intesa relativo agli scambi informa-
tivi in materia di segnalazioni di opera-
zioni sospette, innovando e rafforzan-
do, anche sotto il profilo della sicurez-
za, la cooperazione tra le quattro
Istituzioni. Le nuove intese - sottoscrit-
te dal Procuratore nazionale, dott.
Giovanni Melillo, dal Capo della
Polizia - Direttore Generale della
Pubblica Sicurezza, Prefetto Vittorio
Pisani, dal Comandante Generale della
GDF, Generale C.A. Andrea De
Gennaro e dal Direttore della UIF, dott.
Enzo Serata - rinnovano le precedenti
siglate nel 2017. L’accordo mira ad
accrescere l’efficacia complessiva del-
l’azione di prevenzione e contrasto del-
l’utilizzo del sistema finanziario a
scopo di riciclaggio e di finanziamento
del terrorismo. Il nuovo Protocollo -
garantendo la più ampia e tempestiva

condivisione dei dati e delle informa-
zioni secondo logiche improntate
all’adozione dei più elevati presidi di
sicurezza e di riservatezza, nel rispetto
del segreto investigativo e della tutela

dell’identità del segnalante - corrispon-
de altresì all’esigenza di semplificare e
di razionalizzare gli scambi informativi
e di una piena valorizzazione delle
opportune sinergie istituzionali.!

Protocollo d’intesa tra Direzione Nazionale Antimafia
e Antiterrorismo, dipartimento della Pubblica Sicurezza, Guardia
di Finanza e Unità di Informazione Finanziaria per l’Italia

Riciclaggio e terrorismo,
quando l’unione fa la forza

A seguito delle rilevazioni effettuate dalle stazioni della rete urba-
na di monitoraggio che ha registrato il superamento in diverse sta-
zioni del valore limite per il PM10 nelle giornate del 18, 19 e 20
dicembre, e acquisite le previsioni sullo stato della qualità dell’aria
e sulla sua evoluzione, fornite da A.R.P.A. Lazio, che indicano sul-
l’area di Roma per i prossimi giorni il permanere di una situazio-
ne di criticità con il rischio di superamento dei valori limite, a sal-
vaguardia della salute dei cittadini si rende necessario intervenire
con misure idonee a limitare la circolazione dei veicoli a maggior
impatto ambientale, come previsto dalla legislazione vigente.
Pertanto, con Ordinanza del Sindaco del 21.12.2023 nella giornata
del 23 dicembre 2023, dalle 07.30 alle 10.30, oltre ai divieti perma-
nenti già previsti nell’Ordinanza del sindaco n. 115/2023, è dispo-
sto il DIVIETO DELLA CIRCOLAZIONE VEICOLARE PRIVA-
TA, nell’area del territorio di Roma Capitale delimitata dal peri-
metro coincidente con quello della Z.T.L. “Fascia Verde” per le
seguenti tipologie di veicoli: Autoveicoli alimentati a benzina Euro
3; Autoveicoli alimentate a gasolio Euro 4; Ciclomotori e motovei-
coli (a 3 e 4 ruote) alimentati a gasolio Euro 2. Il perimetro della
Fascia Verde (allegato 1) e le categorie di veicoli derogate/esenta-
te dai divieti di circolazione (allegato 2) saranno consultabili sul-
l’ordinanza pubblicata sul portale web di Roma Capitale. Nelle
giornate del 23 dicembre 2023 sull’intero territorio comunale, si
dispone: il divieto di utilizzo di generatori di calore domestici ali-
mentati a biomassa legnosa (in presenza di impianto di riscalda-
mento alternativo) che non sono in grado di rispettare i valori pre-
visti almeno per la classe 3 stelle (D. M. n.186 del 7 novembre
2017); il divieto assoluto di combustioni all’aperto per qualsiasi
tipologia; il divieto per tutti i veicoli di sostare con il motore acce-
so; il potenziamento del lavaggio delle strade; il potenziamento
dei controlli da parte degli Organi preposti, in particolare sul
rispetto dei divieti di limitazione della circolazione veicolare e di
utilizzo degli impianti termici a biomassa legnosa e di combustio-
ni all’aperto. Inoltre, nella giornata di oggi 23 dicembre 2023, sul-
l’intero territorio comunale, si dispone inoltre lo spegnimento
degli impianti di riscaldamento in tutti gli Uffici pubblici che non
svolgono servizi essenziali.

Qualità dell’aria:
divieti parziali
alla circolazione
veicolare privata

I Carabinieri della Compagnia Roma
Piazza Dante, con il supporto dei milita-
ri del Gruppo di Roma e del Nucleo
Cinofili di Santa Maria di Galeria, hanno
effettuato un servizio ad alto impatto nel
quartiere Esquilino e zone limitrofe, fina-
lizzato alla prevenzione e al contrasto dei
reati in genere. Nello specifico, un citta-
dino del Marocco di 18 anni è stato arre-
stato in via Principe Amedeo per borseg-
gio. Una 33enne romena, già sottoposta
alla misura dell’obbligo di firma, duran-
te un controllo in piazza Pepe, è stata
arrestata per violenza, resistenza e
oltraggio a un pubblico ufficiale, nonché

per rifiuto di fornire proprie generalità.
Una cittadina della Georgia di 37 anni è
stata arrestata per furto aggravato in un
negozio di abbigliamento di via Gioberti.
Un 24enne egiziano invece è stato arre-

stato per il reato di detenzione ai fini di
spaccio di sostanze stupefacenti, poiché è
stato notato dai Carabinieri mentre cede-
va una dose di hashish, in cambio di 10
euro ad una persona identificata e segna-
lata al Prefetto. Infine, un romano di 43
anni è stato denunciato in stato di libertà
poiché, durante un controllo alla circola-
zione stradale, i Carabinieri hanno accer-
tato che era alla guida di un’auto con
patente revocata dal 2019 e in stato di
ebbrezza alcolica. Al termine delle attivi-
tà sono state identificate 110 persone,
controllati 45 veicoli ed elevate 8 sanzio-
ni ai sensi del codice della strada.

Esquilino, controlli dei Carabinieri:
4 persone arrestate e 1 denunciata
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Ieri mattina, presso l’ospeda-
le S.Eugenio, a causa delle
lesioni riportate, è deceduto il
50enne senza fissa dimora
che era rimasto investito
dalle fiamme che lui stesso
aveva innescato per riscal-
darsi all’interno di un ricove-
ro di fortuna in un canneto
adiacente via Las Vegas in
località Torvajanica. A soc-
correrlo erano stati i
Carabinieri della Stazione di
Torvajanica che transitando
lungo la via avevano notato
le fiamme

Morto il clochard
investito dalle fiamme
a Torvajanica

Un uomo di 61 anni è morto
in un incidente stradale in
via Polense a Roma. Sul
posto, ieri mattina alle 6.15,
sono intervenute le pattuglie
del VI Gruppo Torri della
Polizia locale. Tre i veicoli
coinvolti, una Ford Fiesta,
una Opel Astra e un autocar-
ro. La persona deceduta si
trovava a bordo di una Opel
Astra che si è scontrata fron-
talmente con la Ford Fiesta,
anche questa condotta da un
uomo di 61 anni. Indagini in
corso.

Incidente frontale
in via Polense,
morto un 61enne

Sono stati soccorsi nella notte dal Cnsas del
Lazio i due escursionisti dispersi durante la
traversata tra Tivoli e Licenza, nel suggesti-
vo scenario del Parco dei Monti Lucretili.
L’arrivo del buio e la stanchezza hanno com-
promesso l’orientamento dei due che si sono
subito attivati per chiedere il supporto delle
squadre di soccorso. A causa della mancan-
za di segnale telefonico e dell’imprecisione
delle coordinate geografiche fornite ai soc-
corritori, i Coordinatori Operazioni di
Ricerca (Cor) del Cnsas Lazio hanno dispo-
sto due squadre di terra, dispiegate da punti
diversi, al fine di coprire il più ampio territo-
rio possibile. Dopo intense ricerche durate
alcune ore, entrambi gli escursionisti sono

stati localizzati in buone condizioni di salute
e riaccompagnati al paese di Roccagiovine.
Sul posto, oltre agli operatori del Cnsas,
hanno collaborato anche i Vigili del Fuoco e
i militari dei Carabinieri.

Soccorsi nella notte due escursionisti
che si erano persi sui Monti Lucretili



La Direzione ADM per il Lazio e l’Abruzzo e il Comando Regionale
Lazio della Guardia di Finanza hanno sequestrato, nei primi undici
mesi dell’anno, oltre 1 milione e mezzo di euro di valuta negli scali
aeroportuali di Roma e presso il porto di Civitavecchia, con l’accer-
tamento di oltre 1100 violazioni in materia di movimentazione tran-
sfrontaliera di denaro contante, per un totale di oltre 17 milioni di
euro rinvenuti, risultato pari al doppio rispetto all’analogo periodo
della decorsa annualità. Tra i metodi di occultamento della valuta,
si segnala quello scoperto durante un recente sequestro effettuato
all’aeroporto di Fiumicino dove, fra le pieghe di due coperte di pile,
sigillate in buste sottovuoto, un passeggero aveva nascosto banco-
note per oltre 200mila euro. Nello specifico, presso lo scalo aeropor-
tuale internazionale di Fiumicino “Leonardo da Vinci”, sono stati
eseguiti 918 interventi, che hanno permesso di riscontrare n. 916
violazioni, intercettare oltre 12,3 milioni di euro e sequestrare
somme di denaro per circa 670mila euro. Presso il porto di
Civitavecchia sono stati eseguiti 6 interventi che hanno permesso di
riscontrare altrettante violazioni, intercettare oltre 1,4 milioni di
euro e sequestrare somme di denaro per circa 700mila euro. I citati
dati di consuntivo integrano quelli già diffusi nel mese di novem-
bre u.s., con riferimento allo scalo aeroportuale internazionale “G.B.
Pastine” di Ciampino dove, nei primi undici mesi dell’anno, a con-
clusione di 243 controlli sono state riscontrate pari violazioni, indi-
viduate movimentazioni di denaro contante per oltre 3,4 milioni di
euro e sequestrate somme di denaro per oltre 140mila euro. Il risul-
tato è frutto del protocollo di intesa sottoscritto, a livello nazionale,
fra l’Agenzia delle Dogane e dei Monopoli e la Guardia di Finanza,
finalizzato a migliorare il coordinamento delle attività nel territorio
di competenza. In particolare, attraverso il progetto pilota per spe-
rimentare l’attuazione coordinata del protocollo sono state avviate
delle operazioni di controllo effettuate congiuntamente, fra cui il
controllo della valuta nei punti d’imbarco e sbarco dei passeggeri
diretti e provenienti dall’estero. Gli Uffici della Direzione
dell’Agenzia per il Lazio e l’Abruzzo, dopo aver monitorato l’anda-
mento dei controlli previsti, haNNO riscontrato un miglioramento
dei risultati rispetto agli anni precedenti pari al 50% in più dei con-
trolli che si stimava sarebbero stati effettuati nel periodo di riferi-
mento. La collaborazione nel Lazio fra l’Agenzia e la Guardia di
Finanza ha consentito di stabilire una “best-practice” procedurale
migliorando sia la quantità che la qualità dei controlli predisposti.
“L’accordo si inserisce nel quadro di rinnovamento dell’ammini-
strazione che questo governo ha posto come proprio obiettivo stra-
tegico e costituisce un importante punto di riferimento da cui parti-
re” ha dichiarato il Direttore Territoriale ADM del Lazio e
dell’Abruzzo Davide Miggiano la cui visione gestionale è sempre
più incentrata ad una stretta collaborazione con la Guardia di
Finanza. “Il protocollo si sta rivelando sempre più come uno stru-
mento fondamentale che ci permette di incrementare il presidio ed
i controlli a tutela del cittadino e dei contribuenti.” “Il lusinghiero
risultato conseguito - afferma il Generale Pomponi, Comandante
Regionale Lazio della Guardia di Finanza - è l’ulteriore frutto della
continua e proficua sinergia tra il Corpo della Guardia di Finanza e
l’Agenzia delle Dogane e dei Monopoli che, nello specifico, ha per-
messo di conseguire gli ottimi esiti, con un trend in crescita rispetto
all’anno precedente, con una maggiore presenza inter-istituzionale
presso le strutture portuali e aeroportuali, a tutela della legalità e a
contrasto delle più innovative e abili tecniche utilizzate per l’occul-
tamento della valuta.”

Adm e Gdf negli
Aeroporti di Roma
a nel Porto
di Civitavecchia
scoprono 17
milioni di valuta

Il   Comando Carabinieri per la
Tutela della Salute, di concerto
con il Ministero della Salute, ha
intensificato i controlli sui pro-
dotti dolciari tipici che arricchi-
ranno in modo significativo le
tavole in occasione delle immi-
nenti Festività natalizie. Gli
accertamenti, estesi a livello
nazionale a tutte le fasi di pro-
duzione, distribuzione e vendi-
ta al dettaglio, sia a livello arti-
gianale che industriale, hanno
consentito di ispezionare circa
1.000 imprese, rilevando irre-
golarità presso 382 strutture
(pari al 38% degli obiettivi con-
trollati) e portando alla conte-
stazione di oltre 585 violazioni
penali ed amministrative, per
un ammontare di oltre 423 mila
euro di sanzioni pecuniarie.
Nel corso delle verifiche sono
state individuate e sequestrate
39 tonnellate di prodotti dol-
ciari e materie prime, poiché
detenute in cattivo stato di con-
servazione o in locali interessa-
ti da gravi carenze igienico
strutturali, invase da parassiti,
prive di tracciabilità e oggetto
di frode in commercio. Tra gli
interventi, il NAS di Bologna
ha sequestrato 24 tonnellate di
frutta secca contaminata da
micotossine, sostanze di origi-
ne fungina pericolose per la
salute. Inoltre sono stati sottrat-
ti al consumo oltre 500 tra
panettoni, pandori e altri a
dolci natalizi tipici anche regio-
nali, in parte di produzione
industriale ma commercializ-
zati come artigianali, in parte

con ingredienti diversi per
qualità ed origine rispetto a
quanto dichiarato in etichetta.
A seguito degli illeciti indivi-
duati, i NAS hanno deferito
all’Autorità giudiziaria 18
gestori e titolari di attività
imprenditoriali per l’ipotesi di
frode in commercio e detenzio-
ne di prodotti dolciari in catti-
vo stato di conservazione, non-
ché ulteriori 342 sanzionati per
carenze dei laboratori di pastic-
ceria e mancata applicazione
della tracciabilità e delle proce-
dure preventive di sicurezza
alimentare. Gli esiti ispettivi
hanno altresì portato all’emis-
sione di 27 provvedimenti di
chiusura / sospensione di atti-
vità di produzione e vendita,

per un valore economico pari
ad oltre 8 milioni di euro. Tra le
situazioni più significative
accertate dai NAS si evidenzia-
no: Nas Viterbo, Deferita per
frode in commercio la titolare
di un panificio della provincia
di Viterbo per avere detenuto,
per la successiva vendita al
pubblico, panettoni di produ-
zione industriale presentando-
li, in etichetta, come artigianali.
Nel corso dell’ispezione sono
stati sequestrati complessivi kg
70 di prodotti. Nas Roma,
Deferito in stato di libertà il
legale responsabile di un bar-
pasticceria della provincia di
Roma per aver posto in vendi-
ta prodotti dolciari natalizi
semifreddi (torte e cassate) di

produzione industriale artata-
mente etichettate e dichiarate
come prodotto gastronomico
artigianale, al fine di trarre in
inganno gli acquirenti ed otte-
nere un illecito profitto.
Sequestrati 6 kg di semifreddi.
Nas Latina, Individuato, a
Latina, un laboratorio di pro-
duzione dolciaria, attivato al
piano terra di uno stabile di
civile abitazione, apparente-
mente in stato di abbandono in
quanto privo di insegna e con
saracinesche chiuse. Il labora-
torio, riscontrato dal NAS in
piena attività, è stato immedia-
tamente chiuso poiché interes-
sato da gravissime carenze
igienico strutturali.

Diciotto gestori denunciati, disposta la chiusura per 27 esercizi commerciali

Natale, a tavola in sicurezza con i Nas:
sequestrate 39 tonnellate di dolci tipici
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A Viterbo sequestrati 70 chili di prodotti
falsamente artigianali. A Roma tolti dal commercio

6 chilogrammi di semifreddi. A Latina disposta
la chiusura di un laboratorio clandestino

I Carabinieri della Stazione
Roma Torpignattara, di inte-
sa con la Procura della
Repubblica di Roma, hanno
arrestato un 38enne del
Marocco, senza occupazione
e con precedenti, gravemen-
te indiziato del reato di ten-
tata estorsione. A seguito di
una richiesta giunta al 112, i
Carabinieri sono intervenuti
in via Casilina incrocio via
Acqua Bullicante, dove un
24enne romano ha denuncia-
to che, poco prima, mentre si

trovava fermo con la propria
autovettura presso il distri-
butore di carburante per
effettuare rifornimento, un
uomo a lui sconosciuto era
riuscito a rubargli lo smar-
tphone, custodito nel veicolo
per poi allontanarsi.
La vittima, utilizzando poi il
telefono di un familiare, ha
provato a contattare la sua
utenza telefonica ricevendo
risposta da un uomo che gli
richiedeva la somma di 500
euro in cambio della restitu-

zione del telefono. I
Carabinieri, quindi, grazie ai
dati di geo-localizzazione
del telefono forniti dal
24enne, hanno rintracciato
l’indagato in strada che, fer-
mato e perquisito, è stato
trovato in possesso della
refurtiva, poi restituita al
proprietario. Presso le aule
di aule di piazzale Clodio, il
Tribunale di Roma ha conva-
lidato l’arresto ed ha dispo-
sto per l’uomo la custodia
cautelare in carcere.

“Dammi 500 euro e ti riconsegno
il telefono” marocchino 38enne
arrestato per tentata estorsione

Credit: Imagoeconomica



“La Giunta di Roma Capitale, nella seduta di
ieri, ha approvato il progetto definitivo del Grab,
Grande Raccordo Anulare delle Bici: un passo in
avanti decisivo nella realizzazione di una infra-
struttura di mobilità attiva, complessivamente
di 54 km, di grande significato iconico per Roma
e allo stesso tempo di grande impatto trasporti-
stico. Una straordinaria opera pubblica, un’arte-
ria circolare che sarà di grande utilità per la
città, perché collega i parchi, le ville e i luoghi di
maggiore interesse storico e monumentale di
Roma”: lo annuncia l’Assessore alla Mobilità
di Roma Capitale, Eugenio Patanè. “La con-
nessione del Grab all’Area archeologica centrale
-spiega Patanè - rappresenta da un lato l’occa-
sione per la riqualificazione di arterie centrali
oggi a quasi esclusivo uso automobilistico, dal-
l’altro il prologo della nascita di un unico gran-
de parco archeologico capitolino che può andare
dai Fori Imperiali alla Regina Viarum, concre-
tizzando di fatto il grande sogno di Antonio
Cederna e dei visionari che per questo si sono

battuti fin dagli anni ’60. Per questo il Grab sarà
un grande motivo di attrazione per i romani e
per i turisti e uno straordinario volano di svilup-
po economico per Roma, un’opera paragonabile
e, forse, per bellezza superiore, ai grandi assi

pedonali e ciclabili che finora il mondo ha cono-
sciuto, come ad esempio il parco lineare ‘High
line” di New York. Il Grab sarà parte integran-
te del sistema della mobilità urbana futura e avrà
una importanza fondamentale nell’ottica dell’in-

termodalità degli spostamenti considerando che
si riconnetterà a 4 linee della Metropolitana, 5
linee di tram, una linea di treno urbano, cinque
linee di ferrovie laziali”. “Nelle ultime settima-
ne è stata impressa, inoltre, una forte accelera-
zione all’iter che porterà alla realizzazione non
solo del Grab, ma anche di 16 nuovi percorsi
ciclabili, tra cui la Ciclovia Turistica Tirrenica,
tratto Roma-Fiumicino. Provvedimenti che,
insieme al GRAB, sono strategici dal punto di
vista dell’intermodalità degli spostamenti e in
coerenza con gli obiettivi che ci siamo prefissati:
da un lato ridefinire lo spazio fisico esistente su
strada a vantaggio di pedoni e ciclisti e, dall’al-
tro, innervare la città di infrastrutture per la
pedonalità, la ciclabilità e lo sharing, intorno
all’ossatura principale costituita dal trasporto
su ferro. Grazie al grande lavoro portato avanti
dal Dipartimento e da Roma Servizi per la
Mobilità, siamo perfettamente in linea con le
scadenze del Pnrr e quindi pronti ad avviare i
cantieri”.

Si è svolto questa mattina
l'evento “Rimuovere gli ostaco-
li, edificare opportunità.
Strategie di contrasto alla pover-
tà educativa” promosso
dall'Assessorato alla Scuola,
Formazione e Lavoro di Roma
Capitale, durante il quale è stato
approfondito il tema con il con-
tributo di tante personalità
autorevoli, impegnate da sem-
pre nell contrasto alle disegua-
glianze. È stata l'occasione
anche per presentare uno degli
strumenti che Roma Capitale ha
messo in campo per creare
opportunità e colmare le diffe-
renze: la Mappa della città edu-
cante, una raccolta di proposte
progettuali gratuite per le scuo-
le, messe a disposizione delle
più prestigiose istituzioni cultu-
rali e sociali della città, quest'
anno ancora più ricca di offerte,
quasi 200 progetti proposti da
ben 38 istituzioni culturali.
Quanto emerso dalla mattinata
è una fotografia della povertà
educativa a Roma e nell'area
metropolitana e la sua connes-
sione ai fattori di svantaggio che
hanno un forte radicamento ter-
ritoriale e che ci consentono di
individuare in quali aree delle
città sono maggiormente pre-
senti elementi di povertà educa-
tiva rispetto alla condizione
media del Comune. Nello speci-
fico in città, il Municipio VI è il
territorio dove si concentrano
maggiormente i fattori di svan-
taggio per la crescita dei minori.
Secondo i dati di una indagine

di Save the Children (Fare
Spazio alla Crescita 2023) quasi
la metà (il 46,4%) della popola-
zione di 9 anni o più è in posses-
so della sola licenza media, 11
punti percentuali in più della
media comunale (35,4%). Allo
stesso tempo, la percentuale di
residenti di 15-64 anni senza
occupazione è del 40% (la media
dell’area metropolitana è del

37,6%). A seguire, troviamo altri
sei Municipi, con un valore
superiore al valore medio: i
Municipi IV, V, X, XIII, XIV, XV.
Il Municipio X, secondo nel
Comune per presenza di minori
di 0-19 anni, ha tra i valori più
alti dell’area urbana di Roma:
39,4% di non occupati ed il 38%
di residenti in possesso soltanto
della licenza media. “È stata una

mattinata intensa, in una sala con
più di 250 persone ad ascoltare. Il
segno che la povertà educativa - ha
spiegato l'assessora alla Scuola,
Formazione e Lavoro di Roma
Capitale Claudia Pratelli - è una
questione cruciale perché ci raccon-
ta delle diseguaglianze che insisto-
no nel nostro paese e nelle nostre
città. Si tratta di una piaga tra le
più subdole e feroci, perché ha a che

fare con una disparità di opportuni-
tà educative che hanno l'effetto di
divaricare i destini dei ragazzi e
delle ragazze, compromettendone
anche il futuro. È una povertà che
nessuno vede, ma che agisce sulla
capacità di ciascun ragazzo o ragaz-
za di scoprirsi e coltivare le proprie
inclinazioni e il proprio talento. Su
questo Roma Capitale è impegnata
con determinazione. Abbiamo il

compito di costruire una strategia
capace di colmare le diseguaglianze
e rispondere quindi al nostro man-
dato costituzionale. La mappa della
città educante ne è un esempio: uno
strumento che Roma Capitale ha
messo in campo con lo scopo di mol-
tiplicare opportunità culturali ed
educative, grazie all'alleanza con le
istituzioni culturali che con uno
sforzo ammirevoli hanno reso così
ricca la nostra raccolta di progetti.
Ma accanto a questo c'è molto
altro, primo tra tutti il programma
Roma Scuola Aperta che finanzia le
scuole per tenere aperte le porte
oltre l'orario curricolare.
Quest'anno sono 118 le scuole
aperte i pomeriggi, la sera e nei
weekend con corsi e occasioni for-
mative e culturali di vario genere
per i ragazzi e per le ragazze della
scuola ma anche rivolte a tutto il
territorio e a tutto il quartiere. La
scuola che immaginiamo è quella
che diventa polo culturale sul terri-
torio e che contribuisce a ricucire
legami di comunità. Insomma, la
pensiamo come deve essere: il luogo
dove per eccellenza si assolve
all'art. 3 della Costituzione e dun-
que dove si combattono le disegua-
glianze.” Sono intervenuti inol-
tre l'Assessore alla Cultura di
Roma Capitale, Miguel Gotor,
Raffaella Milano per Save the
Children, Anna D'Auria del
Movimento di Cooperazione
Educativa, Michele Sicca della
Rete degli Studenti Medi e
Massimiliano Fiorucci,
Magnifico Rettore della
Università di RomaTre.

Mobilità, Patanè: “Approvata
Progettazione definitiva Grab”
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Roma contro la povertà educativa
Scuola, l’assessore Claudia Pratelli: “Strategie di contrasto,
presentata la Mappa della città educante 2023/2024”
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Soddisfazione ha espresso Marino Fardelli, Difensore civico
del Lazio e Presidente del Coordinamento Nazionale dei
Difensori Civici delle Regioni e delle Province Autonome
italiane per un prestigioso riconoscimento a livello interna-
zionale ottenuto nei giorni scorsi. Fardelli è infatti stato elet-
to, proprio in virtù dei ruoli da lui ricoperti, nel Consiglio
di Amministrazione della regione europea all’interno
dell’International Ombudsman Institute (IOI), una rinoma-
ta rete globale di Difensori Civici mondiali. Con questa ele-
zione (Fardelli è arrivato terzo con il 63% dei voti, pari a 37
voti su 68 votanti, davanti a lui si sono posizionati due col-
leghi uscenti del board), Fardelli entra anche nel Consiglio
di Amministrazione dell’IOI a livello mondiale. Fondata nel
1978, l’IOI rappresenta la principale organizzazione globa-
le che facilita la cooperazione e lo scambio di conoscenze tra
i difensori civici mondiali. “Sono onorato di rappresentare
il nostro Paese, l’Italia, e la Regione Lazio in questo impor-

tante contesto internazionale. Sono determinato a contri-
buire attivamente alla promozione di tali valori in collabo-
razione con i miei colleghi a livello globale”, questo il com-
mento di Marino Fardelli. “Questo significativo risultato –
prosegue Fardelli - pone la Regione Lazio e l’Italia in una
posizione di rilievo negli sforzi internazionali volti a raffor-
zare la governance responsabile e a sostenere i principi fon-
damentali di giustizia ed equità nell’amministrazione pub-
blica. La recente Conferenza Internazionale degli
Ombudsman a Roma nel settembre 2023 ha messo in evi-
denza, e oggi confermato con questa mia elezione, che la
difesa civica della Regione Lazio e italiana è protagonista a
livello internazionale”. Il Difensore civico del Lazio ha inte-
so anche ringraziare tutti coloro che in queste ore gli hanno
espresso le loro congratulazioni, in particolare i colleghi
Difensori Civici delle Regioni e delle Province Autonome
italiane e di altre nazioni. 

Il Difensore Civico nel CdA dell’IOI
Si tratta dell’International Ombudsman Institute, una rete globale di Difensori civici



Oggi a Roma, presso la sede del
Comitato Nazionale della Croce Rossa
Italiana, alla presenza del Presidente
della CRI, Rosario Valastro, si sta svol-
gendo la cerimonia di conferimento
delle Medaglie d’Oro al Merito della
Croce Rossa Italiana dei relativi diplo-
mi. Il primo a ritirare il riconoscimen-
to da parte del Presidente della CRI,
Rosario Valastro, è stato il Generale
C.A. Francesco Paolo Figliuolo,
Comandante Operativo di Vertice
Interforze. Questa la motivazione: ”In
segno di viva e tangibile riconoscenza
per l’eccezionale impegno profuso in
qualità di Commissario Straordinario
per l’attuazione e il coordinamento
delle misure di contenimento e contra-
sto dell’emergenza epidemiologica
COVID-19 e per l’esecuzione della
campagna vaccinale nazionale.
Consapevole del duro impatto della
pandemia sul nostro territorio, ha con-
sentito la decisiva attuazione di tutti
gli interventi volti a contenere l’onda-
ta più significativa del virus. Fulgido
esempio di altruismo e sensibilità, ha
dimostrato coraggio ed encomiabile
senso di responsabilità, assicurando
reciproca collaborazione tra le
Istituzioni e garantendo supporto e
assistenza alla collettività. Nel corso
della sua esemplare carriera, ha dato
prova di una spiccata propensione alla
protezione delle persone vulnerabili,
sia in Patria che nei Teatri Operativi
Internazionali. Il presente riconosci-

mento vuole essere un segno della gra-
titudine di tutta l’Associazione della
Croce Rossa Italiana per lo straordina-
rio senso di umanità dimostrato e per
la preziosa attività svolta in piena ade-
renza ai Principi Fondamentali del
Movimento Internazionale della Croce
Rossa e della Mezzaluna Rossa”.
“Rivolgo un sentito ringraziamento al
Generale Figliuolo da cittadino - ha

detto Rosario Valastro rivolgendosi al
Generale - prima che da Presidente
della CRI, per quello che è stato fatto.
Credo che tutta l’Italia sia grata. Qui
con noi c’è l’abbraccio di tutte le
Volontarie e i Volontari della CRI,
unito a quello del Maggiore Generale
Gabriele Lupini, Ispettore Nazionale
del Corpo Militare Volontario CRI e
dell’Ispettrice Nazionale delle
Infermiere Volontarie, Sorella Emilia
Bruna Scarcella”. “Vi ringrazio per
questo riconoscimento che voglio con-
dividere con la mia squadra della
struttura commissariale, dietro la
quale c’erano le Forze Armate e questo
per me è, prima di tutto, un riconosci-
mento alle Forze Armate che mi
hanno permesso di guidare questa
attività. Il successo della campagna
vaccinale è stato nella forza delle col-
lettività, delle associazioni e del volon-
tariato, con in primo piano la Croce
Rossa italiana. Siete stati dappertutto
fondamentali nella gestione degli
hub”, le parole del Generale C.A.
Francesco Paolo Figliuolo,

Comandante Operativo di Vertice
Interforze. Gli altri riconoscimenti
andranno al Gen. Div. Carlo Catalano,
direttore del Policlinico Militare di
Roma “Celio”, al Gen. C.A. Carlo
Lamanna, Comandante della
Formazione, Specializzazione e
Dottrina dell’Esercito (COMFOR-
DOT), a Pia Cigliana, Coordinatrice
della Commissione della CRI per l’at-

tività di Audit e supporto, a Giulio
Bartolini, professore di Diritto interna-
zionale presso l’Università Roma Tre,
e Giuseppe Parlato, professore di
Storia contemporanea presso
l’Università degli Studi Internazionali
di Roma (UNINT). Sei riconoscimenti
da parte della Croce Rossa Italiana a
donne e uomini che si sono distinti per
il loro impegno in diversi ambiti.

Croce Rossa ha conferito
al Generale Figliuolo
la Medaglia d’Oro al Merito

Trasporto animali, 10 mila euro di multa al camionista
A bordo trovata una pecora morta e una in fin di vita
I risultati delle indagini di Animals’ Angels, AWF, Enpa ed Essere Animali
Animals’ Angels, Animal
Welfare Foundation, Enpa ed
Essere Animali hanno realizzato
un’indagine su strada a 40 km
dal confine tra Italia e Slovenia
per documentare i trasporti su
strada di agnelli e pecore adulte
provenienti da Romania e
Ungheria e diretti verso i macel-
li italiani prima delle festività
natalizie. È a dicembre infatti
che vengono uccisi un quarto
dei 2 milioni di agnelli macellati
durante l’anno in Italia (fonte
Istat), soprattutto in Lazio e
Puglia: parliamo di circa 552
mila animali (fonte BDN). Di
questi, 90 mila vengono impor-
tati dal resto dell’Europa e più
della metà vengono trasportati,
per oltre 24 ore, lungo la tratta
dove è stata realizzata l’indagi-
ne (fonte Eurostat). Le immagini
raccolte tra il 13 e il 18 dicembre
dalle associazioni documentano
numerose problematiche e,
degli 8 camion per cui sono state
allertate le autorità tutti sono
stati fermati dalle forze dell’or-
dine e uno sicuramente sanzio-
nato per oltre 10 mila euro. Per
quanto riguarda altri 2 camion
fermati e controllati dalle autori-
tà, le associazioni chiederanno
l’accesso agli atti per chiarire se
sono state comminate eventuali
multe. La quasi totalità delle
problematiche riscontrate dagli
attivisti sono già state documen-
tate in passato dalle numerose
investigazioni che negli anni
sono state realizzate al confine

con la Slovenia dalle associazio-
ni animaliste e che sono chiara-
mente sistematiche del traspor-
to di animali su lunga percor-
renza. Tra queste non mancano:
altezza dei ripiani inadeguata a
permettere agli animali di assu-
mere una posizione naturale,
spazio insufficiente e non ido-
neo affinché gli animali si possa-
no muovere o sdraiarsi, beverini
inadatti - che quindi impedisco-
no agli agnelli di poter bere -
presenza di intercapedini peri-
colose dentro le quali gli anima-
li rischiano di rimanere incastra-
ti, lettiera scarsa e sovraffolla-
mento. A differenza del passato,
in questa occasione alcune inve-
stigatrici hanno riscontrato la
presenza nello stesso camion di
ovini di differente età e taglia,
una situazione in contrasto con
la normativa che vieta di tra-
sportare animali di diversa staz-
za in quanto i più piccoli rischia-
no di essere schiacciati e feriti
dai più grandi. Il caso più ecla-

tante è quello di un camion fer-
mato nei pressi di
Sommacampagna (VR) e ispe-
zionato in maniera approfondi-
ta dalla polizia stradale con il
supporto di un veterinario, sul
quale viaggiavano animali in
condizioni di sovraffollamento,
almeno una pecora morta
durante il viaggio e una soffe-
rente sul pavimento. In un altro
caso molto grave è stata riscon-
trata la presenza di 169 animali
in eccesso rispetto alla capienza

del mezzo, 5 pecore agonizzanti
a terra calpestate dagli altri ani-
mali, alcuni beverini rotti e altri
inaccessibili. Il trasportatore in
questione aveva inoltre prece-
denti per violazione della nor-
mativa sul benessere degli ani-
mali, ma ciononostante la poli-
zia e il veterinario intervenuti
non hanno elevato alcuna san-
zione. Pochi giorni prima era
stata emanata - su richiesta delle
associazioni - una nota ministe-
riale del Ministero della Salute,

proprio per incrementare i con-
trolli e indicare alle autorità pre-
poste le priorità da verificare.
Tutto questo però si inserisce in
un contesto normativo carente e
lacunoso a livello europeo, che
non garantisce realmente la
tutela del benessere degli ani-
mali durante il trasporto e che
viene ancora palesemente viola-
to dagli operatori. L’attuale pro-
posta di revisione della normati-
va presentata dalla
Commissione europea è consi-
derata ancora insufficiente dalle
associazioni. Proprio per questo
è importante evidenziare che le
sanzioni sono uno strumento
molto importante ed efficace per
dissuadere gli organizzatori dei
trasporti dal violare la normati-
va di protezione degli animali.
«Le attività di monitoraggio
sulle autostrade dimostrano che
non sono soltanto le illegalità a
causare sofferenza agli animali,
bensì anche le condizioni che
rispettano l’attuale normativa»,

dichiarano Animals’ Angels,
Animal Welfare Foundation,
Enpa ed Essere Animali. «La
nuova proposta di revisione del
regolamento sul trasporto di
animali vivi presentata giovedì
7 dicembre dalla Commissione
europea può e deve fare di più
per gli oltre 40 milioni di anima-
li, non solo agnelli, che ogni
anno vengono trasportati per
lunghi viaggi all’interno della
UE e verso Paesi terzi. Alcuni
dei nuovi punti introdotti inci-
deranno in modo positivo sugli
animali che verranno ancora
trasportati vivi - come nel caso
di alcuni animali non svezzati
come i vitelli - ma i trasporti
lunghi continueranno. Così
come continueranno anche l'ex-
port verso paesi che sono privi
di una normativa adeguata di
protezione degli animali e i
viaggi lunghissimi via nave.
Rimangono ancora tante altre
problematiche irrisolte, come il
problema dei beverini non adat-
ti, il fatto che gli animali che si
feriscono durante il viaggio non
possono di fatto essere aiutati e
che le sanzioni sono ancora
disarmoniche e poco applicate e
i controlli troppo pochi e ineffi-
caci. Per questo è necessario fare
pressione affinché le novità
positive proposte dalla
Commissione rimangano e altre
ancora ne siano introdotte e rin-
forzate, in linea anche con quan-
to indicato dai pareri EFSA»
concludono le associazioni.
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Il film italiano ‘Io Capitano’
nella short list per l’Oscar

A Roma è festa con “Natale nei Musei”
Tutte le attività didattiche, le visite guidate e le mostre in programma dal 23 dicembre
al 7 gennaio nel Sistema Musei di Roma Capitale, a ingresso gratuito con MIC Roma Card
Le festività natalizie nella
Capitale sono arricchite anche
quest’anno dalle numerose
proposte culturali offerte dal
Sistema Musei di Roma
Capitale, con una serie di
appuntamenti tra attività
didattiche, visite guidate e
mostre rivolti a visitatori di
tutte le età. Il programma
Natale nei Musei è promosso
da Roma Capitale, Assessorato
alla Cultura - Sovrintendenza
Capitolina ai Beni Culturali
con l’organizzazione di
Zètema Progetto Cultura. Il 24
e il 31 dicembre tutti i Musei
Civici e le aree archeologiche
saranno aperti fino alle ore
14.00. Resteranno chiusi invece
il 25 dicembre, e riapriranno
con orario ordinario il 26
dicembre. Inoltre il 1° gennaio,
in occasione della terza edizio-
ne di Roma Capodarte, i Musei
e le aree archeologiche saranno
aperti a ingresso gratuito per
tutti con i seguenti orari: dalle
11.00 alle 20.00 Musei
Capitolini, Mercati di Traiano -
Museo dei Fori Imperiali,
Museo dell’Ara Pacis, Museo
di Roma-Palazzo Braschi,
Centrale Montemartini, Musei
di Villa Torlonia (tranne Serra
Moresca), Museo di Roma in
Trastevere, Museo Civico di
Zoologia, Galleria d’Arte
Moderna; dalle 11.00 alle 16.00
Museo Napoleonico, Museo
della Repubblica Romana e
della Memoria garibaldina,
Museo Carlo Bilotti -
Aranciera di Villa Borghese,
Museo Pietro Canonica,
Museo delle Mura, Museo di
Casal de’ Pazzi, Serra Moresca,
Museo di Scultura Antica
Giovanni Barracco, Villa di
Massenzio, Area archeologica
del Circo Massimo, Area Sacra
di Largo Argentina; dalle 9.00

alle 16.30 Area Archeologica
dei Fori Imperiali. L’ultimo
ingresso è consentito un’ora
prima dell’orario di chiusura.
Il 24 e il 31 dicembre Circo
Maximo Experience, la visita
immersiva del Circo Massimo
in realtà aumentata e virtuale,
sarà fruibile dalle 10.00 alle
14.00 con ultimo ingresso alle
12.50. Ingresso ridotto per i
possessori di MIC Card.
L’ingresso nel Sistema Musei
di Roma Capitale è sempre
gratuito per i possessori di
MIC Roma Card, fatta eccezio-
ne per le mostre Helmut
Newton. Legacy al Museo
dell’Ara Pacis e Fidia ai Musei
Capitolini, Circo Maximo
Experience e gli spettacoli del
Planetario di Roma, per cui è
previsto invece il biglietto
ridotto.

Il min. Sangiuliano:
“Straordinaria stagione

di successo”
“Stiamo vivendo una straordi-
naria stagione di successo per i
nostri musei. A giorni io pre-
senterò i dati, ma abbiamo
avuto un’impennata: Pompei è
arrivato a 4 milioni di visitato-
ri, la Reggia di Caserta a 1

milione. Numeri che in passa-
to non si erano mai verificati”.
Lo ha detto il ministro della
Cultura, Gennaro Sangiuliano,
intervenuto a ‘Mattino Cinque
News’ su Canale 5, sottoline-
ando che si tratta di un “suc-
cesso correlato anche al
miglioramento della qualità
dell’offerta che noi stiamo
facendo”. Proprio ieri sera - ha
ricordato il ministro - abbiamo
inaugurato al Colosseo una
mostra sulla Colonna Traiana,
abbiamo riaperto la Domus
Tiberiana, chiusa dagli anni
‘70, abbiamo inaugurato
l’ascensore panoramico del
Colosseo che consente di salire
al terzo ordine per ammirare
un panorama straordinario di
Roma. Al Museo Archeologico
di Napoli è stata aperta la
sezione Campagna Romana,
assolutamente innovativa. Ma
stiamo aprendo anche dei
musei nuovi, come quello
dedicato a Enrico Caruso a
Napoli, questo grande prota-
gonista della musica lirica ita-
liana nel mondo, un museo
multimediale”. “E ancora - ha
proseguito Sangiuliano -
Palazzo Citterio a Milano e il
raddoppio degli Uffizi a

Firenze con l’operazione che
stiamo facendo con la Regione
Toscana sulle ville medicee di
Carreggi e Montelupo
Fiorentino, che ci consentirà
anche di esporre le opere che
sono nei depositi, perché
l’Italia ha cinque milioni di
opere ma riesce ad esporne
soltanto 480mila. Diciamo che
il sistema museale italiano sta
crescendo in quantità e in qua-
lità, infatti oggi i nostri musei
sono tra i migliori al mondo
come gestione, capacità inno-
vativa e come offerta”, ha con-
cluso il ministro. La sfida tra
Elon Musk e Mark Zuckerberg
è tramontata ma comunque il
Colosseo non è mai stato in
discussione perché c’è un limi-
te anche alle offerte di danaro.
Questi beni esprimono il valo-
re identitario della nostra sto-
ria, della nostra tradizione, del
nostro passato e devono avere
anche una loro sacralità rispet-
to alla quale nessuno può
andare oltre”. Così il ministro
della Cultura, Gennaro
Sangiuliano, ospite di ‘Mattino
Cinque News’ su Canale 5,
sulla richiesta del Colosseo da
parte di Musk e Zuckerberg
per sfidarsi a vicenda. “Io
punto a diffondere la cultura
in tutti i territori perché non
deve essere la peculiarità di
alcune grandi città come
Milano, Roma, Napoli, Firenze
o Venezia, che pure noi soste-
niamo, ma deve essere unifor-
me su tutto il territorio nazio-
nale. 
Io vorrei che ogni comune ita-
liano avesse un cartellone tea-
trale, una biblioteca, uno spa-
zio multimediale per i giovani
o un cinema, perché sono con-
vinto che la cultura migliori la
qualità della vita perché crea
dei buoni cittadini”. 
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‘Io capitano’ di Matteo
Garrone è entrato nella lista dei
15 film che condurrà alla cin-
quina finale delle candidature
dell’Academy of Motion
Picture Arts and Sciences.
L’annuncio è atteso per il 23
gennaio prossimo. Le shortlist
per le dieci categorie sono state
annunciate dalla stessa
Academy.- “È la notizia che
stavamo aspettando.
Congratulazioni a Matteo
Garrone. Traguardo sempre
piu’ vicino. Con ‘Io Capitano’
l’Italia punta all’Oscar”. Così il
Sottosegretario alla Cultura
Lucia Borgonzoni alla notizia
della presenza del film ‘Io
Capitano’ di Matteo Garrone
tra i 15 titoli internazionali
selezionati dall’Academy, in
corsa per gli Oscar 2024. “‘Io
Capitano’ di Matteo Garrone
raggiunge un altro grande tra-
guardo, riuscendo ad affermar-
si in una competizione di altis-
simo livello, dove gareggiano i
film più apprezzati su tutta la
scena internazionale”. Lo affer-
ma Paolo Del Brocco, ammini-

stratore delegato di Rai
Cinema che ha coprodotto il
film. La potenza della narrazio-
ne e la forza della storia stanno
spingendo il film oltre ogni
confine, il grande talento di
Matteo Garrone nel raccontare
l’odissea dei due ragazzi prota-
gonisti, arriva realmente a toc-
care il cuore di tutti”. “La stra-
da verso l’Oscar è però ancora
lunga - aggiunge - e per poter
competere con i migliori 15
film del mondo è necessario
svolgere ogni attività diretta a
sostenere il film nella corsa alla
cinquina dei finalisti. Per
affrontare questo viaggio si
stanno mobilitando alcune
grandi aziende italiane che si
affiancheranno a Rai Cinema e
al Ministero della Cultura per
dare un sostegno concreto alla
campagna Oscar: Enel,
Trenitalia, Arsenale. Uniamo le
forze per una grande operazio-
ne culturale a favore dell’arte e
del talento italiano nel mondo.
E ancora un grande grazie a
Matteo, a Seydou, Moustapha,
Mamadou e Fofana!”.

Credit: Imagoeconomica

Ieri mattina con il patrocinio della Presidenza
dell’Assemblea Capitolina, presso l’Aula
Giulio Cesare del Campidoglio alle ore 10.30,
l’Associazione Salvabebè Salvamamme pre-
senta le attività natalizie che rappresentano
uno spaccato di quello che avviene tutto il
giorno in Associazione. Porterà i saluti la
Presidente dell’Assemblea Capitolina
Svetlana Celli, che ha promosso la giornata,
modererà Paolo Masini, coordinatore nazio-
nale di Salvamamme e Presidente
dell’Associazione Roma Best Practices Award
- Mamma Roma e i Suoi Figli Migliori. I saluti
saranno preceduti dalla lettura dell’attore
Vincenzo Bocciarelli di una lettera della
Presidente dell’Associazione Salvabebè
Salvamamme, Maria Grazia Passeri. Sarà pre-
sente e interverrà Debora Diodati,
Vicepresidente Croce Rossa Italiana, ospite
d’onore. Porteranno il loro contributo Erica
Battaglia e Stefano Erbaggi, consiglieri dell’as-
semblea capitolina, amici da sempre del
Salvamamme e Massimiliano Bizzozero,
Referente attività sociali delle Fiamme Oro
Rugby della Polizia di Stato, che dal 2015 sono
indispensabili alleati operativi
dell’Associazione. La giornata vedrà presenti i

rappresentanti di tantissime Associazioni par-
tner che tutto l’anno lavorano con
Salvamamme, un coro che consegnando doni
a famiglie, bambini e anziani, porterà le note
dolci di Natale anche a chi si sente escluso ed
emarginato. Sarà proiettato un video “il sogno
di Angelina”, realizzato da Enrico Grassetti,
che racconta di una bimba piena di entusia-
smo per la vita, pur avendo perso completa-
mente la vista a causa di una grave malattia.
Angelina desidera danzare e Salvamamme,
prendendola per mano, la accompagna a fare
la sua prima lezione di ballo alla scuola Mvula
Sungani Physical Dance Studios di Roma.
Grazie alla splendida disponibilità della
Direttrice Emanuela Bianchini e agli allievi
della scuola, la piccola ha realizzato il suo
sogno da vera danzatrice, indossando tutto il
necessario ed un tutù creato, appositamente

per l’occasione, dal costumista Giuseppe
Tramontano. Angelina sarà proclamata “prin-
cipessina del Natale di Salvamamme” e rice-
verà bellissimi doni da parte dell’Ordine
Costantiniano di San Giorgio rappresentato
da Alessandro Viola Cortes, e da parte di
Maria Stella, che realizzerà il secondo deside-
rio di Angelina, ovvero imparare ad andare a
cavallo. Il Premio Pavoncella le darà modo di
continuare a seguire un’alimentazione giusta
per lei, e la sua mamma riceverà un regalo
altamente simbolico del Comune di Roma.
Saranno presenti i Maestri Del Cuore di Doc
Italy con la loro meravigliosa rete di solidarie-
tà. Saranno premiati anche Federico e Pietro,
volontari “speciali”, che di speciale hanno la
grande capacità operativa, morale e la grande
empatia. Ragazzi che Salvamamme si onora di
chiamare amici. Si concluderà con Vincenzo

Bocciarelli, che leggerà la seconda parte della
lettera della Presidente. Salvamamme ringra-
zia con tutto il cuore Andrea De Angelis, che
permetterà a mille bambini di pattinare sul
ghiaccio sulle sue sei piste e presso i suoi
Villaggi di Natale si svolgeranno le feste con
dolci e regali per centinaia e centinaia di bimbi
seguiti dall’Associazione, e il pediatra Patrizio
Veronelli della Confederazione Italiana
Pediatri regione Lazio, che donerà alimenti
per la prima infanzia.

Celli: “Vicina a Salvamamme”
“Siamo pronti a sostenere l’associazione
Salvamamme, una realtà della nostra città che
svolge da anni un ruolo prezioso al fianco di
tante donne e famiglie bisognose.
Personalmente sono disponibile a stimolare
ogni intervento più opportuno per dare cer-
tezze e arrivare a soluzioni adeguate, così
come è stato già manifestato dall’assessore
Zevi che ha confermato l’impegno dell’ammi-
nistrazione a garantire una sede a
Salvamamme. Perché essere vicini a chi è
impegnato con azioni concrete nel sociale è un
nostro dovere”. Così in una nota la Presidente
dell’Assemblea capitolina Svetlana Celli.

“Salvamamme & Partners:
Natale di abbracci, tenerezza e doni”



Si è conclusa domenica 17 dicembre 2023, la terza edizione di
CortoLive, organizzato dall’Associazione Procult nell’ambito di
Biennale MArteLive Plus, con il contributo della Regione Lazio,
il sostegno del Comune di Cerveteri e in collaborazione con
l’Associazione Amici di Luciano Sovena e Mujeres del Cinema.
Molto apprezzate dai giovani cineasti le masterclass di Ado
Hasanovic, Michele Vannucci, Riccardo Sinigallia, Maricetta
Lombardo, Simona Banchi e Giulia D’Amico, che hanno anche
composto la giuria dei due premi, uno al miglior cortometrag-
gio e uno al miglior progetto di cortometraggio da realizzare
sostenuto anche dall’Associazione Amici di Luciano Sovena al
quale è stato dedicata questa sezione. Il primo riconoscimento
del valore di 1000€ è stato assegnato al corto Terramara di
Simone Romano e Cecilia Fasciani, prodotto da The Factory,
Nardis Production e CinemAbruzzo. Un progetto molto attuale
che racconta come la malattia di un giovane ragazzo marocchi-
no, sfruttato nelle coltivazioni di patate lo porta a fuggire dal
luogo in cui si trova, verso una libertà ignota. La vicesindaca del
Comune di Cerveteri Federica Battafarano, presente durante la
premiazione, ha invitato i due registi vincitori, ad essere presen-
ti durante il Cerveteri Film Festival che si svolgerà a Febbraio e
a proiettare l’opera durante la serata in cui sarà presente anche
Matteo Garrone per presentare il suo film Io Capitano. I giurati
hanno deciso di ampliare il ventaglio dei premi, infatti il Premio
Luciano Sovena è andato per una parte di 1000€ a Giorgia
Battaglia per il suo progetto Le Bestie del Tevere, mentre il
secondo premio è andato a Daniele Fabietti per il suo progetto
A Damien. Numerose poi le menzioni speciali come le tre asse-
gnate ai cortometraggi L’ultimo Blues Brothers, di Francesco
Scalcione per Miglior corto documentario, La prima volta, di
Lorenzo Trane per miglior corto commedia, La Carezza, di
Raffaele Grasso per Miglior corto drammatico e una Menzione
conferita da Mujeres nel cinema, l’associazione impegnata nella
tutela, la promozione e la divulgazione del cinema femminile e
di tutte le cineaste, assegnata al cortometraggio Dreaming of
Venice di Elisabetta Giannini, che riceverà un tesseramento gra-
tuito come socia nel gruppo delle Mujeres potendo usufruire di
tutte le loro agevolazioni e la loro rete. La D’Amico fondatrice
del movimento Mujeres ha consegnato un premio per la secon-
da categoria di concorso, quella riservata ai Pitch e a progetti
ancora da realizzare, andato a Lorenzo Orazio Mirabella che
riceverà dal gruppo Mujeres una consulenza produttiva per
poter realizzare il proprio corto. Protagonisti di CortoLive,
anche il concerto di Andrea Pesce e Cristiano De Fabritiis dedi-
cato alle colonne sonore di film, l’installazione audiovisiva e
interattiva di TO.RE.RO.ME + REX creata appositamente all’in-
terno di Palazzo Ruspoli, il dj set di Valerio Mirabella e il con-
certo di chiusura della Band Rock La Batteria.

CortoLive, successo
per la terza edizione
È il Concorso che valorizza
i comuni periferici attraverso
la cultura cinematografica

“Giovedì sera Cerveteri ha
dimostrato di essere una
città ricca di talenti sportivi
che sotto la sapiente guida
dei loro coach hanno saputo
eccellere. In Piazza Aldo
Moro, erano tantissime le
persone assiepate intorno
alla pista di pattinaggio:
ragazzi e ragazze, atleti che
nel 2023, si sono distinti
nella propria disciplina a
livello regionale, nazionale,
e in alcuni casi anche mon-
diale, portando più volte il
nome di Cerveteri tra i gran-
di dello sport. Ieri, insieme a
Roberta Mariani, Presidente
della Consulta dello Sport e
ad Andrea Paoni, Delegato
ai Grandi Eventi Sportivi, ho
avuto il piacere di premiarli
tutti. Una grande serata di
sport, impreziosita dalla pre-
senza della Campionessa
Olimpica Antonella Bellutti,
che ha tenuto ad essere pre-
sente all’evento della città in
cui da anni vive per portare,
a tutti i giovani atleti, la sua
testimonianza di pluricam-
pionessa del mondo capace
di rimettersi sempre in
gioco”. A dichiararlo è Elena
Gubetti, Sindaco di
Cerveteri, a seguito dell’ini-
ziativa “Eccellenze dello
Sport a Cerveteri”, tenutasi
ieri con una grande presenza
di pubblico, sulla pista di
pattinaggio sul ghiaccio a
Cerveteri. Erano inoltre pre-
senti alla cerimonia, il
Vicesindaco Federica
Battafarano e i Consiglieri
comunali Laura Mundula,
Enrico Alessandrini,
Arianna Mensurati, Anna
Mastrandrea e Maria
Antonietta Pilu. “Sono 107
gli atleti premiati nella sera-
ta di ieri, dalla boxe al cicli-

smo, dall’atletica leggera alla
ginnastica artistica, passan-
do per la scherma, l’equita-
zione, il surf, taekwondo,
ballo, danza aerea, tiro al

piattello, pallavolo, karate e
orienteering e tante altre
discipline. Un numero di
atleti altissimo, per una città
come la nostra - ha detto

ancora la Gubetti - Cerveteri
è piccola ma da un contribu-
to importante allo sport con
atleti che nascono e crescono
sul nostro territorio contri-
buendo così anche alla sua
promozione. A tutti gli spor-
tivi della nostra città e alle
Associazioni sportive del
territorio, il mio ringrazia-
mento per aver partecipato
alla serata di ieri e per l’im-
pegno che sempre mettono
nelle loro discipline. Così
come ci tengo a fare un rin-
graziamento di vero cuore a
Roberta Mariani, a tutto il
Direttivo della Consulta
dello Sport e al Delegato
Andrea Paoni per il grande
lavoro che sempre svolgono
per lo Sport e per questo
momento voluto con lo spiri-
to di fare conoscere sempre
meglio e da vicino i campio-
ni della nostra terra per avvi-
cinare sempre più i giovani
all’attività. Premiare questi
campioni che si sono distinti
in diverse discipline a livello
mondiale è un grande onore
e ci rende ancora più consa-
pevoli di quanto lo sport sia
un volano straordinario
anche di promozione del
nostro territorio”.

Premiate le Eccellenze dello Sport
Il primo cittadino Elena Gubetti: “Cerveteri è orgogliosa
dei suoi atleti e delle sue associazioni sportive di valore”
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Due grandi classici del Natale
nei prossimi giorni all’interno
dei locali di Sala Ruspoli a
Cerveteri. L’Associazione
Culturale Margot Theatre, pre-
stigiosa compagnia teatrale del
territorio, insieme
all’Assessorato alle Politiche
Culturali del Comune di
Cerveteri, nell’ambito del car-
tellone degli eventi del Natale
Caerite presenta due spettacoli
teatrali pensati appositamente
per i bambini. Sabato 23
dicembre, alle ore 17:00, ci sarà
il “Grinch”, spettacolo libera-
mente ispirato al romanzo di
Dr. Seuss, mentre mercoledì 3
gennaio, sempre in Sala
Ruspoli e sempre alle ore 17:00

sarà il turno di Mary Poppins,
uno spettacolo magico, diver-
tente, un susseguirsi di musica
e viaggi di fantasia. “Come tra-
dizione del Natale di
Cerveteri, anche quest’anno

abbiamo inserito all’interno
del cartellone di eventi della
nostra città appuntamenti
strettamente dedicati ai bambi-
ni - ha dichiarato Federica
Battafarano, Vicesindaco e

Assessore alle Politiche
Culturali del Comune di
Cerveteri - a tenere compagnia
a piccoli e grandi, saranno gli
attori della compagnia Margot
Theatre, realtà che da anni rap-
presenta un punto di riferi-
mento all’interno dell’offerta
culturale cittadina. Sono inol-
tre felice di poter proporre
anche quest’anno dei momenti
teatrali per i più piccoli. Sarà
un’opportunità per loro per
vivere un pomeriggio di diver-
timento, sano e lontano da
videogames e televisione ed in
compagnia della sacra arte del
teatro”. L’ingresso ad entram-
bi gli spettacoli è libero e gra-
tuito.

Doppio appuntamento ad ingresso gratuito con gli attori della compagnia Margot Theatre

A Sala Ruspoli il teatro per bambini
con “Il Grinch” e “Mary Poppins”



Intervista a Riccardo Rosolino, consigliere e delegato alle Politiche giovanili (Per Ladispoli)
“Gianna Nannini mette tutti d’accordo
Pronti per un grandissimo Capodanno”
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di Ricky Filosa

“Archiviato il caso Emis Killa e Guè,
abbiamo voluto rivoluzionare tutto
il palinsesto, ridisegnando tutto il
parterre degli artisti e cercando di
trovare un qualcosa che avrebbe
messo d’accordo tutta la cittadinan-
za. Per questo è stata scelta una
super ospite per far spazio ad un pro-
gramma interamente in “rosa”.” A
parlare è Riccardo Rosolino, con-
sigliere del Comune di Ladispoli
e delegato alle Politiche giovani-
li. A Capodanno come è ormai
noto avremo l’onore di avere a
Ladispoli la grande Gianna
Nannini in concerto. Con tutto il
rispetto per i rapper, che conti-
nueranno a piacerci e che
comunque continueranno ad
essere presenti nella nostra città,
con la Nannini si parlerà di un
evento diverso...
“Sì, è così, decisamente si è alzata di
molto l’asticella per un progetto così
ambizioso che durerà nel tempo. Il
concerto di Emis Killa è Guè è salta-
to, ma l’idea dell’amministrazione
resta valida: consentire ai nostri
ragazzi, e non solo, un’opportunità
valida. L’opportunità di scegliere se
trascorrere il Capodanno qui, nella
loro città, nelle vie su cui cammina-
no tutti i giorni. Fare un qualcosa
che non è mai stato fatto, un qualco-
sa che si ricordi... Con questo concer-
to gratuito di una star del rock italia-
no abbiamo voluto allargare la
potenziale platea: non più solo gio-
vani e giovanissimi, ma un po’ tutte
le generazioni”.

Quale feedback hai ricevuto dai
giovani con cui sei in contatto?
“Sono entusiasti, Gianna Nannini è
un gigante della musica italiana che
farà cantare piccoli e grandi. Le voci
girano e già da località limitrofe gli
interessati sono in molti, pur di
godersi questo concerto gratuito,
verranno anche da fuori, e questo era
uno dei nostri più grandi obbiettivi.
Noi dobbiamo essere orgogliosi di
aver dato e di dare un altro volto a
questa città, questa amministrazione
ha presentato eventi come:
Dolcenera, Massimo Ranieri, Arisa,
Giusy Ferreri, The Kolors, Mr Rain,
Emis Killa, Gemelli Diversi,
Michele Zarrillo, Le Vibrazioni, Aka
Seven, Elettra Lamborghini, Raf,
Santi Francesi, Tormento, due spet-
tacoli delle Frecce Tricolore e adesso
per finire ciliegina sulla torta
Gianna Nannini a Capodanno.
Questa si chiama progettualità, si
chiama continuità, abbiamo le idee
chiare, tutto questo continuerà e
sarà sempre meglio, per quest’anno
come per i prossimi anni ci aspetterà
anche un grande Summer Fest.
Vogliamo Ladispoli al centro del
progetto, è così sarà! Ci vuole lavoro,
tanto lavoro e professionalità per
conquistare la fiducia delle produ-
zioni, è molto più difficile di quel che
si pensi, io nel mio piccolo mi impe-
gno ogni giorno insieme agli altri
per dare il mio contributo”.
Ci vediamo il 31 dicembre in
piazza Falcone allora...
“Certamente. Gianna Nannini in
concerto, gratis per tutti, sarà un
appuntamento clamoroso, le canzoni

della Nannini le canta chiunque e
non vediamo l’ora di farlo tutti insie-
me, proprio nella nostra città.
Soprattutto l’ultima notte dell’anno
a Ladispoli: la capitale del litorale”.

Informazioni Utili
in vista dell’evento

“Fervono i preparativi per
l’evento più atteso dell’anno, che
si svolgerà in Piazza Falcone in
occasione dei festeggiamenti
della notte di San Silvestro”. Lo

riporta il Comune di Ladispoli
sul proprio profilo Facebook.
“La super star della serata sarà
Gianna Nannini - ricordano
ancora dal Comune - La regina
del rock italiano si esibirà in con-
certo con la band al completo. A
seguire l’eclettica conduttrice
radio e tv Ema Stokholma scal-
derà la piazza con il suo dj set. A
completare il quadro degli artisti
ci saranno Dj Ed7more e la voca-
list Johanna Martes Vidal. Di

seguito trovate tutte le informa-
zioni utili: Orario esibizioni - Le
esibizioni avranno inizio a parti-
re dalle ore 21:30 e termineranno
alle ore 02:00, con la seguente
scaletta: Dj set Ed7more +
Johanna Martes Vidal; Concerto
live Gianna Nannini; Dj set Ema
Stokholma. Ingresso spettatori -
L’ingresso per il pubblico è gra-
tuito. Gli spettatori potranno
accedere nell’area pedonalizzata
a partire dalle ore 19:00 attraver-
so il varco n.1 di Via Firenze e n.2
di Via Torino. Divieti - Per
garantire la sicurezza degli spet-
tatori e il corretto svolgimento
della manifestazione sono state
stabilite le seguenti disposizioni,
valide all’interno di tutta l’area
pedonalizzata: divieto di sommi-
nistrare, vendere da asporto,
detenere e consumare bevande
in bottiglie/recipienti di vetro e
lattine; divieto di introdurre,
detenere e utilizzare petardi o
simili, fuochi d’artificio e pirotec-
nici di qualsiasi tipologia; divieto
di introdurre, detenere e utilizza-
re spray urticanti e/o al pepe-
roncino. Viabilità e area pedona-
le - Piazza Falcone sarà intera-
mente pedonalizzata a partire
dalle ore 16:00 del 31 dicembre,
con varchi in Via Firenze, Via
Torino, Via De Begnac e Via
Gentile. Dalle ore 18:00 del
31/12/2023 e fino alle ore 3:00
del 1/01/2024 sarà inoltre chiu-
so al traffico il tratto di Via
Firenze compreso tra il ponte
Heusenstamm (lato Via Claudia)

e l’incrocio con Via
Castellammare di Stabia. Inoltre,
per consentire il montaggio degli
allestimenti, a partire dalle ore
00:00 del 28 dicembre sarà istitui-
to il divieto di sosta nell’area
dedicata al palco e al backstage.
Parcheggio automobili - Il par-
cheggio pubblico gratuito più
vicino è situato in Via Firenze,
distante circa 200 metri dall’area
del concerto. Vista la posizione
centrale del luogo della manife-
stazione si invitano comunque i
cittadini residenti a Ladispoli,
nei limiti del possibile, a rag-
giungere Piazza Falcone a piedi
o con mezzi alternativi all’auto-
mobile. 
Accesso e parcheggio portatori
di handicap - I portatori di han-
dicap muniti del contrassegno
disabili potranno parcheggiare la
propria autovettura in Piazza
Falcone, con accesso dal varco
n.4 di Via Gentile. 
Potranno inoltre assistere
all’evento nello spazio protetto a
loro dedicato nell’area del con-
certo. Area food - L’area food
sarà allestita all’interno dell’area
pedonalizzata, di fronte al palaz-
zetto comunale.
Al seguente link è possibile
consultare tutta la documenta-
zione: https://www.comunedi-
ladispoli.it/capodanno-a-ladi-
spoli...
Per ulteriori informazioni pote-
te contattare la Pro loco di
Ladispoli al seguente recapito
telefonico: 351.6969459.

Taglio del nastro per il terzo dei quattro appuntamenti della Rassegna d’Arte Contemporanea

Successo per l’inaugurazione della mostra
“Nativitas” al Centro di Arte e Cultura

di Marco Di Marzio

A Ladispoli, presso il Centro di Arte e
Cultura, taglio del nastro per l’apertura al
pubblico della mostra “Nativitas”. Di fron-
te ad un atrio gremito, infatti, è stato cele-
brato l’inizio del terzo dei quattro appun-
tamenti comprendenti la Rassegna d’Arte
Contemporanea, in calendario dal 2
dicembre 2023 al 31 gennaio 2024, curata
dall’Assessore alla Cultura Margherita
Frappa. Dopo “Mithos”, 2 dicembre, “Dal
caos all’uomo”, 12 dicembre, ieri, a partire
dalle ore 16:30, spazio ad un evento esposi-
tivo, concesso a 36 artisti, capace di ricor-
dare che dall’esperienza di San Francesco
sia nata la rappresentazione del Presepe.
Curato dall’Assessorato alla Cultura e dal
Delegato alle mostre Filippo Conte, l’aper-
tura dell’incontro è stata accompagnata da
un Concerto a Pianoforte eseguito dal
Musicista Pianista Fausto Caltagirone per
poi proseguire con il saluto di rito espresso
dall’Assessore Frappa e dal Delegato
Conte e chiudere con il consueto taglio del
nastro. “Presso il Centro di Arte e Cultura
- dichiara l’Assessore Margherita Frappa -
fino a questo momento, attraverso la

Rassegna d’Arte Contemporanea, si sono
svolti eventi che hanno prodotto nel loro
insieme un bilancio assolutamente positi-
vo. Molte persone stanno visitando le
mostre che in questo periodo si stanno
avvicendando. Tutto questo contempora-
neamente a tanti altri appuntamenti, come
presentazioni di libri, momenti musicali e
teatrali. In questa fase il Centro di Arte e
Cultura è divenuto un vero e proprio
punto di aggregazione artistica. Le persone
presenti sono contente, lo vivono ogni
giorno e di più di quanto ci aspettassimo.
Questo risultato ci sprona a fare sempre

meglio, infatti per il prossimo anno possia-
mo anticipare che stiamo lavorando per
mettere in programma un grandissimo
evento di musica.” “Non abbiamo mai fal-
lito - dichiara il Delegato Filippo Conte - ,
la prima cosa che conta nelle mostre è que-
sta, la presenza di tanti artisti, di tante visi-
tatori, come è avvenuto oggi. A prescinde-
re dal successo della manifestazione, la mia
più grande soddisfazione è vedere tanti
amici del mondo dell’arte che mi seguono
sempre e ovunque, da 50 anni e più. Quella
che stiamo vivendo è una grande mostra,
inserita all’interno di una rassegna stupen-
da, comprendente 40 opere esposte da 36
pittori di rilievo, locali e non solo. Tutto ciò
vissuto sotto la supervisione
dell’Assessore Margherita Frappa, della
quale ho fiducia e che alimenta in me ogni
volta la voglia di fare per Ladispoli.”
Sponsor McDonald’s Ladispoli per la cul-
tura, Strada del Vino - Terre etrusco roma-
ne e 30 km di gusto, che ha curato il buffet
offerto al termine dell’inaugurazione della
mostra che rimarrà aperta al pubblico fino
al 4 gennaio 2024, per poi cedere il posto il
giorno successivo ad “Architextures -
Vultus Urbis”.

Da nonna Ilves, 90 anni, a
Sophia, 10 giorni, sono racchiu-
se ben cinque generazioni di
donne ladispolane. Sophia,
infatti, è stata accolta non solo
dall’amore di sua mamma
Rachele e di sua nonna Soana,
ma anche da quello della
bisnonna Anna e della trisavo-
la Ilves. “Con tanta emozione -
ha commentato il sindaco

Alessandro Grando - ho avuto
il piacere di incontrare questa
storica famiglia di Ladispoli
che racchiude in 90 anni ben
cinque generazioni di donne. È
stata l’occasione per fare gli
auguri di buon compleanno
alla signora Ilves, che ha recen-
temente spento 90 candeline, e
per dare il benvenuto alla pic-
cola Sophia”.

A Ladispoli una famiglia
festeggerà il Natale
alla presenza di cinque
generazioni di donne



Lotto: a Fiumicino 
colpo da 45mila euro

Oggi in Biblioteca il sindaco Tidei e l’assessore Vinaccia incontreranno i genitori dei bambini nati nel 2022 e nel 2023

S. Marinella dà il benvenuto ai nuovi nati

Restyling per i parchi pubblici della città. E’ stata approvata la
delibera di giunta che prevede la bonifica, la messa in sicurezza
e la riqualificazione degli spazi verdi destinati alle attività ricrea-
tive. “La nostra città ha bisogno di interventi mirati e tra questi
un’attenzione particolare meritano i parchi pubblici, dove fami-
glie, bambini e anziani trascorrono il loro tempo libero. E’ obiet-
tivo dell’Amministrazione consegnare ai cittadini spazi verdi
fruibili e sicuri, dove poter favorire l’aggregazione e dove poter
anche svolgere attività culturali, sportive e in generale per il
tempo libero. La nostra città ha la fortuna di sorgere a ridosso dei
monti della Tolfa, di affacciarsi sul mare e di avere tanti spazi
verdi, che dobbiamo mantenere e valorizzare”, ha dichiarato il
sindaco Pietro Tidei, al termine della seduta di giunta. “A genna-
io inaugureremo il Parco della Pace, a cui presenzieranno due

rappresentanti del popolo palestinese e israeliano. Incontro a cui
tengo molto, a testimonianza che deve sempre esistere dialogo e
convivenza pacifica tra i popoli”, ha sottolineato il Primo
Cittadino. Dello stesso parere l’assessore al verde e all’arredo
urbano, Elisa Mei, soddisfatta dell’approvazione della proposta.
“L’ Amministrazione è molto sensibile alle richieste della città di
avere spazi verdi, fruibili per il tempo libero e spazi dove poter
far giocare i bambini in sicurezza. Spesso vengono segnalati
danni e pericoli, causati da atti vandalici, come abbandono di
bottiglie e giochi rotti. Sarebbe bello non dover più assistere più
a questi atti di vandalismo, che deturpano quello che è un bene,
un patrimonio di tutta la comunità.”, ha commentato l’assessore
Mei. In particolare, la delibera prevede interventi nel Parco
Cuffaro, dove verrà demolito un manufatto adiacente l’anfitea-

tro; nel Parco di via dei Gladioli sarà ripristinato il campo di cal-
cetto; al Parco Quartaccia verranno eliminate definitivamente le
radici delle piante infestanti ed effettuata una profonda bonifica
dell’area. La spesa prevista per la realizzazione dei lavori
ammonta a circa 14mila euro, coperti dai fondi comunali per le
iniziative a salvaguardia dell’ambiente e del territorio.

Approvata la delibera che prevede la bonifica, la messa in sicurezza
e la riqualificazione degli spazi verdi destinati alle attività ricreative
Restyling per i parchi pubblici di Santa Marinella
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Santa Marinella, "Città che
Legge", dà il benvenuto a tutti i
nuovi nati. Sabato 23 alle ore
11:00 presso la Biblioteca A.
Capotosti di Santa Marinella, il
sindaco Pietro Tidei incontrerà,
con l’assessore alla cultura Gino
Vinaccia,i genitori dei bambini
nati nel 2022 e nel 2023.
Durante l'incontro “ Guarda
che faccia” verrà consegnato in
dono un libricino, con il quale
l'Amministrazione Comunale,
la Biblioteca e il SBCS - Sistema
Bibliotecario Ceretano Sabatino
vogliono accogliere i nuovi nati
nella comunità di lettori resi-
denti nel territorio. “Sarà un
vero piacere per

l’Amministrazione Comunale
salutare i neogenitori e i loro
piccoli nella nostra biblioteca,
confidando che questo posto
diventi per tutti loro un punto
di riferimento nella loro cresci-
ta. Prendere confidenza con i
libri e la lettura, contribuirà
senza dubbio nell’educazione e
nella formazione di adulti con-
sapevoli e di ampia veduta. E’
nostro obiettivo incentivare ini-
ziative di questo tipo che possa-
no contribuire all’avvicinamen-
to dei bambini e di tutti alla let-
tura e alle varie iniziative che la
nostra biblioteca organizza”, ha
dichiarato il sindaco Pietro
Tidei. "”Guarda che faccia” è un

libro piccolo, colorato, diverten-
te per i primi passi da lettori,
suggerito da Nati per Leggere ,
progetto , nato dalla collabora-
zione di biblioteche e pediatri
per promuovere la lettura con-
divisa- ha spiegato l’assessore
Vinaccia- Leggere ai bambini è
un'attività coinvolgente da pra-
ticare già nei primi tre anni di
vita; favorisce lo sviluppo
cognitivo ed emotivo, stimola la
curiosità, l'abitudine all'ascolto,
la costruzione di un vocabolario
ricco, la relazione in generale.
Naturalmente anche i bambini
più grandi saranno i benvenuti
in Biblioteca per ascoltare storie
ad alta voce e scegliere altri libri

in regalo”. Ad accogliere i neo-
genitori saranno la delegata alla
biblioteca Giovanna Caratelli e
la responsabile della Biblioteca.
Sabato sarà anche l'occasione
per approfondire il tema della
lettura ai bambini con i genitori,
grazie agli operatori specializ-
zati e ai bibliotecari che hanno
attivato il progetto del Centro
per il libro e la lettura.
L’iniziativa è parte del proget-
to“ Se leggi tu leggo anch’io”, in
collaborazione con l'associazio-
ne onlus "Il Ponte", la
Fondazione Angelo e Mafalda
Molinari Onlus, e
l’Associazione Giocosamente
Invento. 

Il Lotto premia Roma e pro-
vincia nel concorso di gio-
vedì 21 dicembre. Come
riporta Agipronews, a
Fiumicino è stato centrato
un terno da 45mila euro,
grazie alla combinazione 1-
14-23 sulla ruota di Roma.

Proprio nella Capitale è
stato centrato un altro
terno, da 13.500 euro, con la
combinazione 1-23-27 sem-
pre sulla ruota di Roma.
L'ultimo concorso del Lotto
ha distribuito premi per
circa 6,4 milioni di euro in

tutta Italia, per un totale di
oltre 1,1 miliardi di euro in
questo 2023.

Successo per il Teatro 
dei Burattini: prosegue 
la rassegna Natale Solidale
“La sala consiliare  della nostra  grande e acco-
gliente  ede comunale, affollata per un pome-
riggio intero, da tantissimi bambini con le loro
famiglie che ridono e si divertono , tutti in
insieme . Questo, per tutti noi, è motivo di
grande  gioia.”   Il sindaco Tidei,  al termine
dell’ appuntamento di giovedì scorso, con una
nuova edizione del Teatro dei Burattini,  si è
dichiarato più che soddisfatto del successo che
sta ottenendo la rassegna Natale Solidale pro-
mossa dall’ amministrazione comunale  di
Santa Marinella. “ Come ogni anno - prosegue
Tidei- l’ assessorato ai servizi sociali   con il
delegato Pierluigi  D’Emilio , persegue  una
politica di reale integrazione ed inclusione tra i
cittadini, con particolare  attenzione alle catego-
rie più fragili , ai giovanissimi , ai ragazzi con
disabilità, agli stranieri e agli anziani.  E dopo
due pomeriggi di vero divertimentom iniziati
con la perfomance del Mago Tito un’artista di
talento che ha  fatto trascorrere ore di spensie-
ratezza ai nostri ragazzi diversamente abili e al
teatro delle marionette,  vi  invito a  partecipa-
re numerosi all’appuntamento in programma
per mercoledì 27  dicembre, alle ore 17. Con  il
Natale Multietnico”. Anche in questa occasio-
ne, la a sala della sede comunale, sarà la loca-
tion di una  iniziativa dedicata  ad uno scambio
culturale  e alla scoperta  delle tradizioni delle

diverse regioni e nazioni del mondo.  Sarà que-
sta però anche un ‘occasione   per assaggiare
pietanze tipiche che tutti i partecipanti  potran-
no cucinare,  ispirandosi alle ricette dei piatti
dei loro paese d’origine . Ma l’incontro, reso
sicuramente accattivante dall’ opportunità di
assaggiare  dolci e altre specialità gastronomi-
che  tipiche, sarà anche dedicato allo scambio di
auguri, all’insegna della serenità e fratellanza
tra cittadini di diverse etnie. Bambini e famiglie
saranno  però ancora protagoniste il 28 dicem-
bre alle ore 17 con una grande festa di anima-
zione e giochi ospitata, sempre, presso la sede
comunale di via Cicerone.”



Squadre unite per
festeggiare il Natale

Dopo la gara di pesca svoltasi a
Torre Flavia lunedì 11 dicem-
bre, il corso di Giuseppe
Vasapolli “La pesca che amo”
si è concluso ufficialmente con
l’evento di fine anno tenutosi al
Centro Polivalente di Via Luni,
e in tale occasione sono stati
consegnati regali e panettoni a
tutti i bambini del corso, con
tanto di discorso finale di
Giuseppe per ringraziare i par-
tecipanti. E proprio il fondato-
re del progetto ha descritto la
giornata, elencando in primis
tutti i nomi delle persone che lo
hanno sostenuto in questo bel-
lissimo evento: “Ci tenevo a
organizzare quest’ultimo
incontro, nel quale è stata effet-
tuata una premiazione finale
tramite estrazione, e tutti i
bambini presenti hanno ricevu-
to un premio. Affinché un
simile progetto prenda forma,
è necessario il contributo di
figure chiave. Per tale motivo,
non posso non partire dai rin-
graziamenti citando il
Consigliere Comunale Maria
Antonietta Pilu, la quale mi ha
sempre aiutato e sostenuto nel
progetto della Pesca che amo.
Ringrazio l’intera Giunta
Comunale di Cerveteri, la
quale ha offerto il patrocinio
dell’evento tenutosi nell’aula
di Via Luni. Ringrazio ovvia-
mente anche il Sindaco Elena
Gubetti, il Vicesindaco

Federica Battafarano e
Carmelo Travaglia, Presidente
del Consiglio Comunale, que-
st’ultimo unitosi all’evento di
fine anno. Da menzionare asso-
lutamente i tre negozi di pesca
che hanno contribuito a fornire
i premi per la festa di fine
anno: Stefano Occhiobello di
Cerenova, il Cormorano e
Todaro Sport di Ladispoli,
senza dimenticare i due premi
messi a disposizione dai Laghi
Albatros di Mazzano Romano
È stato un bellissimo evento,
sono rimasti tutti molto con-
tenti, grazie anche al sostegno
del bar Garden Fruit di
Cerenova del Signor Parisi, il
quale ha offerto il rinfresco per
l’evento, e dell’ENI di
Cerveteri, la quale, grazie al
contributo dello stimatissimo

Franco Iorio, ha fornito di
panettoncini per la festa di fine
anno. Devo ringraziare anche
Melissa, la nostra valletta, che
mi ha assistito durante le pre-
miazioni, estraendo i numeri
della tombola. Inoltre è stato
assegnato anche il premio per
il miglior piazzamento ottenu-

to nelle quattro gare disputate
nel corso del 2023, vinto da
Mirco Marsella, il quale si è
aggiudicato un fodero porta-
canne rigido professionale. La
bambina Susanna Merli, inve-
ce, tramite estrazione ha vinto
una giornata di pesca Surf
Casting a primavera col mae-

stro”. Giuseppe ha poi prose-
guito, ribadendo una delle
caratteristiche fondamentali
della Pesca che amo: “Il corso
non si limita solo ed esclusiva-
mente all’attività della pesca,
ma è importantissimo per me
trasmettere ai bambini il rispet-
to per l’ambiente e il territorio.
Non a caso, molte lezioni sono
incentrate sullo studio della
microplastica, dell’ecologia
marina, dell’ecosistema e del-
l’inquinamento, tutti princìpi
di assoluta importanza per
poter insegnare ai più giovani
a tutelare tutto ciò che ci cir-
conda. Ho spronato i bambini
anche a portare avanti gli studi
con il massimo impegno e a
rispettare le consegne dei geni-
tori, poiché è fondamentale
avere del tempo libero da dedi-

care ai propri passatempi, ma
ciò non è possibile se vengono
trascurati i doveri. Spero che
un simile insegnamento venga
appreso da più bambini possi-
bili, così che possano ritrovarsi
con più tempo libero a disposi-
zione da trascorrere praticando
le attività che preferiscono e,
perché no, appassionarsi al
mio corso di pesca”. Lo stesso
Carmelo Travaglia, durante la
sua partecipazione alla festa,
ha speso parole positive per la
Pesca che amo: “Giuseppe ha
ringraziato l’amministrazione
comunale per il sostegno con-
cesso alla sua iniziativa, ma la
verità è che dovremmo essere
noi a ringraziare i cittadini,
poiché senza attività come que-
sta dovremmo affrontare una
carenza che non riusciremmo a
fronteggiare. Cerveteri possie-
de strutture meravigliose,
come quella di Via Luni, ma se
rimanessero in disuso sarebbe
un enorme peccato; invece,
grazie agli eventi organizzati al
loro interno, come la bellissima
iniziativa di Giuseppe, si dà un
senso alle risorse della nostra
cittadina”. 

Simone Pietro Zazza
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Il Presidente Giuseppe Vasapolli: “Alla base della pesca ci sono princìpi essenziali che non vanno mai dimenticati” 
La Pesca che Amo a Marina di Cerveteri,
l’evento che chiude l’anno in bellezza...

Tanta commozione, entusiasmo ed emozioni
allo stato puro grazie alla esibizione dei
ragazzi che frequentano il centro diurno per
persone diversamente abili de La Goletta.
Giovedì pomeriggio, i ragazzi della coopera-
tiva presieduta dalla dottoressa Luciana
Quintini, hanno presentato uno spettacolo
natalizio bellissimo, che li ha visti protagoni-
sti. Pubblico delle migliori occasioni, posti a
sedere ovviamente esauriti presso la struttu-
ra di via Aldo Moro, zona artigianale.
Gradita, anche, la presenza dei rappresen-
tanti delle autorità cittadine. I ragazzi del
centro hanno dato il meglio di loro stessi pro-
vocando grande commozione in tutti i pre-
senti. E non poteva mancare un simpatico

riferimento riguardante il fuggiasco leone di
Ladispoli, che ha provocato ilarità nel folto e
caloroso pubblico. La manifestazione è stata
anche l’occasione per presentare il lodevole
lavoro posto in essere dai ragazzi a riguardo

il laboratorio di ceramica che ha visto, tra le
altre opere, soggetti natalizi e rappresentanze
del presepe. Il succulento rinfresco è stato
l’occasione per lo scambio di auguri.

Camilla Augello

Il nuovo arredo urbano, primo e delicato punto all’ordine del giorno
È tempo di saggi e spettacoli natalizi
Bravissimi i ragazzi de “La Goletta”

Cerveteri e Borgo San Martino festeggiano il Natale insieme. Un
conviviale dove erano presenti i calciatori delle due squadre, gui-
dati dalla famiglia Lupi che si ritrovata alla presenza del sindaco
Elena Maria Franca Gubetti e l’ex prefetto di Teramo, ora dirigen-
te cerite, il dottor Massimo Zanni. Le due squadre dopo il pareg-
gio di ieri si sono salutati con brindisi e torta al ristorante Terra
Nugas sulla via Doganale, che ha deliziato i calciatori con delizio-
se pietanze locali. I cervi dopo il secondo pareggio consecutivo
sperano in un 2024 con la prima vittoria dopo due mesi di asti-
nenza. Per il Borgo San Martino, quarto in classifica in Prima cate-
goria, è un mmento molto positivo. 



Gli italiani quest’anno tornano
a spendere per il Natale a
tavola con una media di 115
euro a famiglia, il 10% in più
rispetto alle feste del 2022,
facendo segnare un ritorno ai
livelli pre pandemia, dopo tre
anni segnati da guerra e
Covid. È quanto emerge dal-
l’indagine Coldiretti/Ixè su ‘Il
Natale sulle tavole degli italia-
ni’, presentata in occasione
dell’Assemblea elettiva della
più grande organizzazione
agricola d’Italia e d’Europa. Il
calo dell’inflazione, per lunghi
mesi spauracchio delle fami-
glie, ha avuto effetti positivi -
sottolinea Coldiretti - anche
sulle scelte dei pasti natalizi,
tanto che la maggioranza degli
italiani (31%) spenderà tra 50 a
100 euro, mentre un altro 29%
si spingerà fino a 200 euro e il
10% arriverà a 300 euro (il 4%
anche oltre). Solo un 7% con-
terrà il budget sotto i 30 euro
mentre il 13% lo si manterrà
tra i 30 e i 50 euro mentre un
6% preferisce non rispondere.
A livello territoriale i più
“spendaccioni” sono gli italia-
ni delle Isole - continuano
Coldiretti/Ixè - con una media
di 148 euro a famiglia, davanti
a quelli residenti al Sud (127
euro) e del Nord Ovest (109
euro) che si piazzano poco
davanti al Centro (105). I più
“parchi” sono i residenti del
Nord Est, con appena 99 euro
a famiglia. Continuano poi a
ripopolarsi le tavolate dopo il
crollo sotto la pandemia. Il
Natale 2023 vede una media di
quasi 8 commensali, anche qui

con notevoli differenze lungo
lo Stivale, secondo
Coldiretti/Ixè. I più “social”
sono siciliani e sardi, con una
media di circa 10 persone,
mentre i più “solitari” sono gli
abitanti del Nord Ovest con 7
invitati. Percentuali “bulgare”
per quanto riguarda la scelta
del luogo dove festeggiare il
Natale che l’88% degli italiani
passerà a casa, tra chi lo farà
nella propria abitazione (54%)
e chi da parenti e amici (34%).
Una minoranza del 6% sce-
glierà invece un ristorante o
un agriturismo, ma c’è anche
un 6% che deciderà all’ultimo
momento, secondo
Coldiretti/Ixè. Il trend genera-
le vede comunque un deciso
ritorno della tradizione - rileva
Coldiretti - con la stragrande
maggioranza degli italiani che
si indirizzerà verso i piatti che
hanno fatto grande la cucina
italiana, non a caso candidata

a Patrimonio dell’Unesco, con
un occhio al portafogli senza
risparmiare sulla qualità. Se
nel menu della vigilia - conti-
nua la Coldiretti - è servito
soprattutto il pesce, a Natale
prevale la carne e vincono bol-
liti, arrosti e fritti, dall’agnello
ai tacchini, ma anche minestre,
zuppe, paste ripiene, cappel-
letti in brodo e pizze rustiche.
Ma a tavola trovano spazio
anche i regali enogastronomici
tra i più gettonati per la spinta
verso doni utili ma anche per
l’affermarsi di uno stile di vita
attento alla riscoperta della
tradizione a tavola, che si
esprime con la preparazione
fai da te di ricette personali
per serate speciali. “In questi
giorni di festa chiediamo agli
italiani di sostenere il consu-
mo di prodotti alimentari
Made in Italy per aiutare l’eco-
nomia, il lavoro e il territorio
nazionale in un momento di

difficoltà”, è l’appello lanciato
dal presidente della Coldiretti
Ettore Prandini nel sottolinea-
re che nei giorni delle feste di
Natale e Capodanno saranno
spesi in pranzi, cenoni, regali e
viaggi oltre 10 miliardi in pro-
dotti alimentari e bevande.
“Per aiutare le famiglie in dif-
ficoltà a trascorrere un Natale
più sereno - continua Prandini
- abbiamo inoltre attivato in
tutti i mercati contadini di
Campagna Amica la Spesa
sospesa dove i cittadini posso-
no donare prodotti alimentari
ai più bisognosi che potranno
portare sulla tavola delle feste
generi alimentari Made in
Italy, di qualità e a km zero.
Un’esperienza grazie alla
quale abbiamo raccolto sino
ad oggi oltre 10 milioni di chili
di frutta, verdura, formaggi,
salumi, pasta, conserve di
pomodoro, farina, vino e olio
100% italiani”.

Dolci tipici locali
in 6 case su 10

I dolci tipici della tradizione
regionale saranno presenti in
quasi 6 tavole su 10 (58%) con
un aumento degli acquisti
dell’11% rispetto allo scorso
anno. E’ quanto emerge dal-
l’indagine Coldiretti/Ixe’ su
“Il Natale sulle tavole degli ita-
liani” presentata in occasione
dell’Assemblea nazionale della
più grande organizzazione
agricola d’Italia e d’Europa, a
Palazzo Rospigliosi a Roma,
dove i cuochi contadini hanno
portato le specialità locali dei
diversi territori. La crescita dei
dolci a km zero è il simbolo di
una nuova attenzione alle tra-
dizioni del proprio territorio
anche se il re delle feste resta il
panettone, presente nel 78%
delle case, davanti al pandoro
(73%). Ma c’è anche un 41% di
italiani che ha scelto di prepa-
rare da sé i dolci tipici del
Natale, una attività che è tor-
nata ad essere gratificante
all’intero delle famiglie, anche
con il coinvolgimento dei bam-
bini. Da Nord a Sud del Bel
Paese - sottolinea la Coldiretti -
le curiosità sono moltissime e
tutte fortemente legate alla tra-
dizione locale dei territori
d’Italia. In Basilicata non pos-
sono mancare i calzoncelli di
pasta fritta con ripieno di man-
dorle e zucchero oppure casta-
gne e cioccolato, in Calabria si
consuma la pitta “mpigliata”
con la sua caratteristica forma
a rosellina (o rosetta). In
Campania è il tempo di rocco-
cò e susamielli, mentre in
Puglia troviamo le cartellate
baresi, nastri di una sottile sfo-
glia di pasta, unita e avvolta su
sé stessa sino a formare una
sorta di “rosa” impregnata di
vincotto tiepido o di miele, e
poi ricoperte di cannella, zuc-
chero a velo oppure mandorle.
Al nord - continua la Coldiretti
- in Friuli torna la gubana, una
pasta dolce lievitata, con un
ripieno di noci, uvetta, pinoli,

zucchero, grappa, scorza grat-
tugiata di limone, dalla carat-
teristica forma a chiocciola, in
Emilia Romagna la spongata
ripiena di miele, uva passa,
noci, pinoli, cedro, in Liguria
del pandolce (impasto di fari-
na, uvetta, zucca candita a pez-
zetti essenza di fiori d’arancio,
pinoli, pistacchi, semi di finoc-
chio, latte e marsala ). In
Lombardia troviamo il Panun
de Natal, un dolce ricco di frut-
ta secca e molto profumato
fatto con il grano saraceno e
che può avere la forma di un
filoncino leggermente appiatti-
to o più raramente di una
pagnotta rotonda, rigonfia al
centro. Non mancano speciali-
tà infine - continua la
Coldiretti - nelle isole come in
Sicilia con i buccellati di Enna
(dolci tipici ripieni di fichi sec-
chi). Ma ogni regione - precisa
la Coldiretti - offre le sue spe-
cialità come in Valle D’Aosta il
Flantze, in Piemonte il
Crumbot, in Veneto la Pinza,
in Trentino lo Zelten, in
Toscana il Panforte, nelle
Marche il Frustingo, in Umbria
il Pampepato, nel Lazio il
Pangiallo, in Abruzzo il
Parrozzo, in Molise il
Cippillati di Trivento e in
Sardegna il Pabassinas. Si trat-
ta di specialità che - conclude
la Coldiretti - arricchiscono le
tavole delle Feste presenti nel
periodo natalizio anche nei
menu del periodo di Natale nei
tanti agriturismi diffusi lungo
il territorio impegnati a conser-
vare nel tempo le tradizionali
alimentari del territorio.
“L’appello che lanciamo ai cit-
tadini italiani per Natale è
quello ovviamente di acquista-
re prodotti agroalimentari che
provengono dal lavoro dei
nostri agricoltori. Prevediamo
una spesa superiore ai 10
miliardi per le festivita’“. 
Lo ha detto il neo eletto presi-
dente di Coldiretti, Ettore
Prandini, a margine dell’as-
semblea elettiva. 
“Penso che una delle sfide
importanti che noi dovremmo
affrontare nei prossimi anni
sarà quella di andare a sostitui-
re quello che è oggi il valore
dell’Italia sounding che si
aggira intorno ai 120 miliardi,
con veri prodotti italiani”, ha
spiegato.

la Voce
televisione
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Natale, Coldiretti-Ixè: “Più 10 percento
per la spesa a tavola, 115 euro a famiglia”

Ettore Prandini, 51 anni, lombardo con
tre figli, è stato confermato presidente
nazionale di Coldiretti. Ad eleggerlo
all’unanimità l’Assemblea dei delegati
giunti da tutte le regioni, in rappre-
sentanza di oltre 1,5 milioni di soci,
riunita a Palazzo Rospigliosi a
Roma, sede della principale
Organizzazione degli imprendi-
tori agricoli a livello nazionale ed
europeo. Nominata anche la
nuova Giunta Confederale com-
posta dai tre vicepresidenti Nicola
Bertinelli, David Granieri e
Gennarino Masiello oltre che da
Franco Aceto, Gianluca Barbacovi,
Cristina Brizzolari, Dominga Cotarella e
Francesco Ferreri. Laureato in giurispru-
denza, Prandini guida un’azienda di
bovini da latte e gestisce un’impresa viti-
vinicola con produzione di Lugana. Ha
guidato la Coldiretti Brescia e la
Coldiretti Lombardia. Ricopre anche le
cariche di presidente nazionale di
Uecoop, della Fondazione Campagna
Amica e dell’Osservatorio sulla crimina-

lità

nell’agricoltura e sul sistema agroalimen-
tare. Prandini è al timone di una
Organizzazione in crescita che ha esteso
la propria rappresentanza dalle imprese
singole alle cooperative, dal settore agri-
colo a quello della pesca, dall’agricoltura
tradizionale alla filiera agroalimentare

con la Fondazione Campagna Amica
della quale fanno parte quasi ventimila
punti tra fattorie, mercati, agriturismi,

botteghe, ristoranti e orti urbani, la più
grande rete a km zero a livello euro-

peo. Una forza sociale che ha cultu-
ra di governo senza per questo
essere legata ad alcun partito poli-
tico. La sua diffusione è capillare
su tutto il territorio nazionale: 20
federazioni regionali, 95 federazio-

ni interprovinciali e provinciali, 845
Uffici di Zona e 3729 sezioni comu-

nali. In pratica, è presente in quasi un
comune su due lungo tutto il Paese.

Con il nuovo ruolo di sindacato impren-
ditoriale di filiera e l’ingresso come
aziende associate di big del settore agroa-
limentare e la promozione di un sistema
capillare di servizi con Consorzi Agrari
d’Italia (Cai) e Bonifiche Ferraresi (Bf),
Coldiretti ha promosso inoltre Filiera
Italia, che per la prima volta vede l’agri-
coltura e l’industria alimentare italiana
d’eccellenza insieme per difendere,
sostenere e valorizzare il Made in Italy.

Ad eleggerlo all’unanimità l’Assemblea dei delegati giunti da tutte le regioni

Presidenza Coldiretti, confermato Prandini

Credit: Imagoeconomica



“Con il commissario della
Camera di Commercio di
Trapani, Giuseppe Pace, e con il
presidente dell’Airgest,
Salvatore Ombra, abbiamo con-
venuto di organizzare ai primi
di gennaio un incontro a Roma
con l’A.D. del Gruppo FS, Luigi
Ferraris, e con l’A.D. di Rfi,
Gianpiero Strisciuglio, d’intesa
col governatore Renato Schifani
e con l’assessore regionale alle

Infrastrutture, Alessandro
Aricò, per definire insieme una
nuova offerta dei servizi di tra-
sporto ferroviario che sia ade-
guata a rispondere alla doman-
da di maggiore afflusso turisti-
co e di una mobilità più veloce
e integrata, connettendo fra
loro gli aeroporti e anche
aumentando le frequenze”. Lo
ha annunciato Dario Lo Bosco,
presidente di Rfi e coordinatore

del Polo infrastrutture del
gruppo FS, intervenendo pres-
so la Camera di Commercio di
Trapani alla sessione conclusi-
va del progetto “Aspettando il
solstizio d’inverno”, promosso
dalla CamCom e dalla Logos
per dare corpo alla candidatura
della provincia di Trapani al
riconoscimento Unesco.
“Abbiamo in corso cantieri in
tutta Italia per 44 miliardi di

euro - ha detto Lo Bosco - di cui
17,4 miliardi in Sicilia.
Nell’Isola non si era mai vista
una cosa simile. Stiamo interve-
nendo sulla Palermo-Catania-
Messina portando la velocità
massima a 250 km/h in alcuni
tratti, ma in funzione del Ponte
sullo Stretto stiamo già proget-
tando la revisione dell’intera
linea per ottenere questa veloci-
tà sull’intero percorso. E stiamo

ridefinendo l’intera rete regio-
nale. Stiamo elettrificando con
130 milioni la tratta Palermo-
Trapani via Milo e proprio in
questi giorni la Conferenza dei
servizi ha approvato il progetto
da 48 milioni per la stazione a
Birgi e per collegare l’aeroporto
alla rete ferroviaria, compresa
la variante per arrivare diretta-
mente a Punta Raisi. Ma anche
in questo caso stiamo imple-
mentando il progetto per ridur-
re il tempo di percorrenza fra i
due scali entro massimo
un’ora”. Estremamente soddi-
sfatto delle iniziative intraprese
da Rfi, il Presidente della

Camera di Commercio di
Trapani, Pino Pace, che ha salu-
tato come “la costruzione del
Ponte sullo Stretto di Messina,
sarà la cerniera fra la rete rivisi-
tata del trasporto ferroviario
regionale e il resto dell’Europa.
Nuova rete e Ponte consenti-
ranno finalmente anche ai treni
commerciali veloci lunghi di
viaggiare in Sicilia, e di ciò si
avvantaggeranno le imprese
che devono esportare primatic-
ci e prodotti di dimensioni ecce-
zionali che finora hanno potuto
spedire solo via nave con
aggravio di tempi e costi di tra-
sporto”.

FF ddaandd FFooooododdFFooooooodd
a cura di Antonio Castello

In attesa del Ponte sullo Stretto, probabile
una rivoluzione della rete ferroviaria siciliana
Ne hanno parlato a Trapani, nel corso della sessione conclusiva del progetto 
“Aspettando il solstizio d’inverno”, numerosi rappresentanti pubblici e privati
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Aspettando il Solstizio d’Inverno
Tanto attesa quanto curiosa. Sì, perché davvero in tanti si sono
chiesto cosa s’intendesse e soprattutto a cosa mirasse questa prima
Convention dal titolo quanto mai strano: “Aspettando il Solstizio
d’inverno”. L’iniziativa, promossa dalla Camera di Commercio di
Trapani e dalla Logos, punta a realizzare la “stagione turistica più
lunga dell’anno”, in prossimità del “giorno più corto dell’anno”,
appunto il Solstizio d’inverno, che quest’anno cadeva il 22 dicem-
bre e che rinnovava ancora una volta un fenomeno, a metà fra
l’astronomia e la magia, che si tramanda sin dai tempi dell’antichi-
tà. In pratica, in questo periodo, appena il sole tramonta alle spal-
le dell’isola di Favignana, puntualmente un unico raggio attraver-
sa una serie perfettamente allineata di triliti, pietre forate colloca-
te lungo una direttrice lunga circa 45 km: i primi due, la “Porta del
Sole” e il “Cavallo del Sole”, sono entrambi ubicati sul monte
Sparagio, in territorio di Custonaci; a seguire, il raggio attraversa
l’“Occhio di Ra”, una pietra forata posta sul monte Erice, nei pres-
si del Castello. Al contrario, nel solstizio d’estate lo stesso raggio
di sole cambia versante e, su quello di Bonagia, attraversa la
“Grotta di Polifemo” illuminando un pittogramma che risale al
3000 a.C. Insomma, si tratta di un “calendario astronomico” ante
litteram, fenomeno oggetto di studio degli archeoastronomi, così

antico da essere persino raffigurato nel quadro miracoloso che
ritrae Maria Ss. di Custonaci, patrona del paese e dell’agro ericino,
di autore della scuola di Antonello da Messina, che risale presumi-
bilmente al 1471 e venerato nell’omonimo santuario a Custonaci.

Contributo di soggiorno a Roma:
almeno una parte ritorni al comparto
A chiederlo sono tre delle maggiori associazioni 
di settore: Federalberghi Assoturismo e Unindustria
In queste ore in cui si sta discutendo il Bilancio di
previsione 2024-2026 della Capitale, le tre principali
associazioni di categoria del turismo, Federalberghi
Roma Confcommercio, Assoturismo Confesercenti
Roma e Unindustria, auspicano con forza che alme-
no una parte dell’altissimo gettito derivante dal con-
tributo di soggiorno, indicativamente calcolato in
una cifra record pari a circa 200 milioni di euro dopo
i consistenti aumenti scattati ad ottobre, sia ristorna-
ta in favore delle esigenze del settore, come più volte
promesso negli ultimi mesi dal Sindaco Roberto
Gualtieri. 
Per le tre maggiori associazioni di categoria del turi-
smo capitolino, il ritorno di una quota delle ingenti
risorse che derivano dai flussi di visitatori e dal siste-
ma di ospitalità sotto forma di investimenti in pro-
mozione e riqualificazione rappresenta un’occasione
unica e imperdibile ai fini della crescita dell’appeal
della città, oltre che una dovuta forma di compensa-
zione per i grandi introiti, diretti e d’indotto, che il

turismo ha garantito a Roma negli ultimi mesi.
Sarebbe inoltre opportuno informare gli operatori
sulla destinazione delle risorse, le quali potrebbero
essere utilizzate anche per attribuire un riconosci-
mento ai gestori delle strutture ricettive che abbiano
sostenuto spese finalizzate al miglioramento del
decoro urbano. 

Anche l’itinerario invernale di
MSC Orchestra nel Mar
Mediterraneo tra Italia, Spagna
(Valencia e Palma di Maiorca) e
Francia (Marsiglia), sarà al cen-
tro di “San Valentino. Tutto
l’Amore del Mondo”, l’iniziati-
va firmata MSC Crociere e
BreakPointMKT, agenzia di marketing e comunica-
zione che da oltre 20 anni idea e realizza attività di
promozione di prodotti e territori d’eccellenza, con il
patrocinio del Comune di Terni, del Ministero della
Cultura, dell’ENIT. L’iniziativa coinvolgerà da gen-
naio a maggio altre unità della flotta protagoniste
degli itinerari nel Mare Nostrum, in un progetto con
al centro l’universalità e la trasversalità della tradi-
zionale festa, nata in Italia, a Terni (terra di origine
della festa celebrata ora a livello internazionale).
La ricaduta sarà trasversale portando benefici al
mondo del turismo, enogastronomia, musica, cine-
ma e tutto quanto può ruotare intorno alla festa più
celebrata al mondo, partita dal cuore della verde

Umbria, intorno al V secolo dopo Cristo, anni nei
quali il Santo, patrono di Terni, ha dedicato la sua
vita all’amore e alle coppie. Questa storia, antica e
suggestiva, è rimasta accesa come una piccola fiam-
ma che è riuscita però ad alimentare, nei secoli, l’im-
maginario di tutti gli innamorati che, nel mondo,
celebrano il proprio sentimento riconoscendo nel 14
febbraio e proprio in quel Santo di Terni, i simboli

delle proprie promesse d’amore.
Tra le molte iniziative programmate
per l’occasione, particolarmente sug-
gestiva appare quella che verrà realiz-
zata con l’APCI, Associazione
Professionale Cuochi Italiani, che pre-
vede la presenza a bordo delle navi
MSC, gli chef dell’associazione per

incontrare operatori del settore, giornalisti, influen-
cer e raccontare loro le ricette e i territori che le hanno
ispirate. “Abbiamo
sposato sin da subito l’idea di BreakPointMKT che
intende valorizzare e restituire centralità alla festa e
alla figura di San Valentino – racconta Leonardo
Massa, Managing Director di MSC Crociere -:
“L’iniziativa vuole portare nel mondo la celebrazio-
ne del Santo Patrono di Terni nonché le bellezze di
tutta l’Umbria. MSC Crociere è al fianco del proget-
to, poiché crede fermamente nell’internazionalizza-
zione delle eccellenze italiane e nella riscoperta, attra-
verso le escursioni che promuove sul territorio, del
patrimonio culturale e naturale del nostro Paese”.

La crociera 
di San Valentino 
ha preso il largo



Sono trascorsi cinque anni da
quando Aquaman segnò il
record d’incassi per un film del
DC Extended Universe, supe-
rando il miliardo di dollari. Un
evento epocale per la Warner
Bros. Pictures, che adesso rilan-
cia con l’uscita del sequel
“Aquaman e il regno perduto”.
La nuova pellicola sempre diret-
ta da Wan, sempre con Jason
Momoa, Patrick Wilson, Yahya Abdul-Mateen II, Amber
Heard, Nicole Kidman, Dolph Lundgren e Temuera
Morrison (in più troviamo Randall Park), riprende lì dove
ci aveva lasciato.
A seguito della sconfitta di Orm Marius (interpretato da
Patrick Wilson), Arthur Curry, alias Aquaman, (Jason
Momoa) si trova diviso tra la vita sulla terraferma, dove si
dedica alle cure del figlio appena nato, e il suo ruolo di Re
di Atlantide. Difficile conciliare casa e lavoro, soprattutto se
di mezzo ci si mette il villain di turno, David Kane, alias
Black Manta, (Yahya Abdul-Mateen II) che decide di met-
tere le mani sul Tridente Nero, rischiando di risvegliare
un'antica minaccia che può mettere a repentaglio la vita
dell'intero pianeta. Così Aquaman, pur di sventare la cata-
strofe, si vede costretto a chiedere aiuto al fratello e rivale
Orm, imprigionato dopo i fatti raccontati nel primo capito-
lo. Così iniziano le scorribande marine di Aquaman e il
regno perduto che, sulle note di Born to be wild, ci accom-
pagna nelle rocambolesche avventure nel regno di
Atlantide.
Un film di puro intrattenimento, spensierato e scanzonato
che, oltre a farci divertire, ci regala anche momenti di rifles-
sione sull’importanza dei rapporti umani nei percorsi di
crescita personale.

La Sala Squarzina del Teatro Argentina ospiterà nuova-
mente l’appuntamento con Storie di Natale , una produzio-
ne della Teatro di Roma – Teatro Nazionale in collaborazio-
ne con La Piccola Compagnia del Piero Gabrielli . Lo spet-
tacolo è destinato al pubblico dei più giovani ai ragazzi delle
scuole (al mattino) ma avrà anche alcune repliche per le
famiglie durante le vacanze di Natale dal 27 dicembre al 7
gennaio.. Saranno cinque le attrici e gli attori che leggeran-
no le storie e le canzoni natalizie, accompagnati dalla musi-
ca dal vivo. I testi scelti vedono fra gli autori, oltre Gianni
Rodari , il prediletto del Laboratorio Gabrielli, ma anche
Bernard Friot con il suo inedito intitolato Babbo
Natale.com e un racconto di Andrea Valente Una strana
lettera a Babbo Natale. Anche durante questa edizione sarà
importante l’improvvisazione con il pubblico e con i bambi-
ni e le bambine ai quali verranno lette ogni giorno storie
diverse, seguendo le formule della Grammatica della
Fantasia di Rodari. Ogni incontro sarà un’occasione per
stare insieme e connettere i più grandi e i più piccoli.
Teatro Argentina
dal 27 dicembre al 7 gennaio 2024

IL TOCCO DI PIGMALIONE, RUBENS E LA SCULTURA A ROMA
Con ben oltre 50 opere provenienti dai più
importanti musei al mondo - tra cui il British
Museum, il Louvre, il Met, la Morgan Library, la
National Gallery di Londra, la National Gallery
di Washington, il Prado, il Rijks museum di
Amsterdam, solo per citare alcuni. La mostra
viene articolata in 8 sezioni nelle meravigliose
stanze della Galleria Borghese.
Il tocco di Pigmalione mette in evidenza lo stra-
ordinario contributo di Rubens, alle soglie del
Barocco, a una nuova concezione dell’antico e
dei concetti di naturale e di imitazione, focaliz-
zando la novità dirompente del suo stile e di
come lo studio dei modelli costituisca un’ulte-
riore possibilità per un nuovo mondo di imma-
gini. Il percorso espositivo tiene conto non solo
delle opere italiane che documentano lo studio
appassionato e libero dagli esempi antichi, ma
anche della sua capacità di rileggere esempi
rinascimentali e confrontarsi con i contempora-
nei, approfondendo aspetti e generi nuovi. 

Nel corso del Seicento Peter Paul Rubens viene
considerato dai contemporanei, l’erudito france-
se Claude Fabride Peiresc e altri letterati della
République de Lettres, uno dei più grandi cono-
scitori di antichità romane: nulla sembra sfuggi-
re alla sua capacità di osservazione e al suo desi-
derio di interpretare gli antichi maestri, e i suoi
disegni rendono vibranti le opere che studia,
aggiungendo movimento e sentimento ai gesti e
alle espressioni. Rubens mette in atto nelle storie
quel processo di vivificazione del soggetto che
utilizza nel ritratto. In questo modo marmi, rilie-
vi ed esempi celebri di pittura rinascimentale
escono ravvivati dal suo pennello, come anche le
vestigia del mondo antico. Questo processo di
animazione dell’antico, per quanto eseguito nel
primo decennio del secolo, sembra anticipare le
mosse di artisti che, nei decenni successivi al suo
passaggio romano, verranno definiti barocchi.

Galleria Borghese, fino al 24 febbraio 2024

ARTEARTE

APPASSIONATA DI CAROL RAMA

Dal 24 novembre 2023 al 5 maggio 2024 pres-
so i Musei Capitolini, Villa Caffarelli è possibi-
le visitare la mostra monografica “Fidia”, pro-
mossa da Roma Capitale e curata da Claudio
Parisi Presicce con l’organizzazione di Zètema
Progetto Cultura.
La mostra si inserisce nel più ampio percorso
“I grandi Maestri della Grecia Antica”, che
intende far conoscere al grande pubblico i pro-
tagonisti della scultura greca.
“Abbiamo iniziato con Fidia, il più grande
scultore di tutti i tempi. A lui erano riconosciu-
te le qualità della maiestas e del pondus, bel-
lezza e maestosità, la capacità di rendere in
modo appropriato persino la divina natura
degli Dei. Dotato di una personalità eclettica e
versatile, architetto e pittore, possedeva gran-
di capacità organizzative tanto che Pericle,
nell’Atene del V secolo a.C., decise di affidar-

gli i lavori di ristrutturazione dell’Acropoli e
del Partenone. Con questa mostra raccontia-
mo il percorso artistico di Fidia e l’eredità del
suo lavoro” - ha spiegato il sovrintendente
capitolino Claudio Parisi Presicce.
L’esposizione ci offre la possibilità di ammira-
re oltre 100 opere, che includono reperti
archeologici, originali greci e repliche romane,
dipinti, manoscritti, disegni e installazioni
multimediali, provenienti dai più importanti
musei del mondo.
La mostra si articola in un percorso che si
snoda in sei sezioni: Il ritratto di Fidia; L’età di
Fidia; Il Partenone e l’Atena Parthenos; Fidia
fuori da Atene; L’eredità di Fidia; Opus
Phidiae: Fidia oltre la fine del mondo antico.

Musei Capitolini, Villa Caffarelli
dal 24 novembre 2023 al 5 maggio 2024

CINEMACINEMA
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Presentata al pubblico
Appassionata di Carol Rama a
palazzo Rhinoceros, scegliendo
la formula espositiva presenta
un capolavoro inedito nella
Città Eterna, una sola e magnifi-
ca opera d’arte che si fa fulcro di
un caleidoscopio di suggestioni.
Dopo l’Adolescente di
Michelangelo, i Santi Pietro e
Paolo di El Greco la Giovane
donna cubista di Picasso prove-
nienti dall’Ermitage, pietre
miliari di questa linea di mostre,
i riflettori si accendono ora sul-
l’opera di Carol Rama, che pro-
viene da una collezione privata.
Il dipinto dialoga con l’architet-
tura progettata da Jean Nouvel,
proponendo un’esperienza
immersiva nella quale l’arte, lo
spazio, la musica e la storia si
fondono e seducono il visitatore.
Come sempre, è ricca e multifor-
me la proposta espositiva di
Palazzo Rhinoceros. I vari livelli
espositivi sono collegati fra loro
dall’installazione Selvages di
Raffaele Curi, dedicata a Jasper
Johns e alla storia della bandiera
americana, che inaugura la
nuova serie dei “Pianerottoli in
chiacchiera”. Gli spazi di
Rhinoceros gallery al piano terra
ospitano invece la mostra
Drawn-out, organizzata in colla-

borazione con François Ghebaly,
che presenta opere su carta di
undici artisti internazionali ope-
ranti a Los Angeles.
“L’amicizia che ci legava nasce
quando Carol Rama non era
ancora famosa ed io ero poco

più che ventenne, mentre lei era
più grande anche se una donna
con grande vitalità. Un’artista e
come tutti gli artisti sapeva gio-
care, divertire” racconta
Raffaele Curi.
Nell’ installazione ideata da lui

ideata, la mostra delinea, la poe-
tica di Carol Rama che si incon-
tra con quella di Jean Nouvel,
l’archistar progettista di palazzo
rhinoceros.
Le due figure uguali e contrarie,
vengono accomunate dal senso
della povertà, della sofferenza e
da una seduzione per la preca-
rietà, che viene espressa dalla
metafora del letto di ospedale. Il
progetto espositivo si rivela inti-
mo e suggestivo, Raffaele con
questa rappresentazione vuole
evocare il nerofumo della casa
dell’artista affacciata sugli
abbaini di Torino. Per riuscire a
ricrearne l’atmosfera, viene scel-
to un contenitore espositivo,
uno degli appartamenti proget-
tati da Jean Nouvel all’interno di
rhinoceros, normalmente non
aperto al pubblico.
Appassionata è anche il titolo
della Sonata per pianoforte n. 23
di Beethoven, compositore del
quale Carol Rama era una gran-
dissima estimatrice, che satura
l’aria come colonna sonora, sot-
tolineando la struggente bellez-
za del dipinto. 

Fondazione Fendi,
palazzo Rhinoceros,
dal 12 dicembre
al 10 febbraio 2024
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Aquaman
e il regno

perduto

Storie di Natale
di Gianni Rodari
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Nella Sala del Refettorio di
Palazzo San Macuto - Camera
dei deputati è celebrata a
Roma la cerimonia di premia-
zione della XIV edizione del
Premio nazionale
“FiuggiStoria 2023”. 
Questa edizione del Premio,
pensato e voluto dallo storico
Piero Melograni e promosso
dalla “Fondazione Giuseppe
Levi-Pelloni” e che gode del
patrocinio della Camera dei
deputati, del Senato della
Repubblica, dell'Accademia
Cartagine e del Comune di
Fiuggi, è stata dedicata allo

scomparso Giorgio Ruffolo
ricordato da Stefano Sylos
Labini e da Daniele
Archibugi. 
Per la “Saggistica” è stata
proclamata vincitrice della
quattordicesima edizione del
Premio “FiuggiStoria” Emma
Fattorini con “Achillle
Sivestrini. La diplomazia
della speranza” (Morcelliana)
Per la sezione “Biografie” il
riconoscimento è andato a
Antonio Tedesco per
“Vittoria Nenni. N° 431635 di
Auschwitz” (Arcadia
Edizioni). 

A Ritanna Armeni per “Il
secondo piano” (Ponte alle
Grazie) il premio per la sezio-

ne “Romanzo storico”. 
Per la sezione “Uomini e
Storie” premiati Enrico

Terrinoni per il libro: “La vita
dell'altro. Svevo, Joyce:
un'amicizia geniale”
(Bompiani) e Sandro Gerbi
per il libro “Il selvaggio
dell'Orinoco. Sulle orme del
padre” (Ulrico Hoepli
Editore).
Il FiuggiStoria per la sezione
“Diari, Epistolari &
Memorie” è stato aggiudicato
a Catia Sonetti con il libro
“Attraverso il tempo con le
parole” (Il Mulino) e  il
“FiuggiStoriaEuropa” alla
storica israeliana Tamar
Herzig. 

Il “FiuggiScienza” è stato
conferito al filosofo e mate-
matico Luciano Floridi.  E’
stata infine assegnata la
“Menzione d'onore” ai libri
“Il CAI e le leggi razziali” di
Lorenzo Grassi, “Nazario
Sauro. Figlio dell'Istria, eroe
d'Italia” di Emanuele
Merlino, “Il fuoruscito” di
Marco Ventura e “Il caso
Calvino” di Antonio Areddu. 
L’opera premio è stata realiz-
zata, come nelle precedenti
edizioni, dall’artista Pino
Ambrosetti.

Marco Sbarbati
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La cerimonia si è svolta nella Sala del Refettorio di Palazzo San Macuto - Camera dei deputati
Consegnati i riconoscimenti del Premio “FiuggiStoria 2023” 

Nella foto, Ritanna Armeni con Pino Pelloni (a sinistra) e Pino Ambrosetti



Sabato 30 dicembre, a 40 anni
dall’uscita, solo per un giorno
torna nelle sale in versione
restaurata e rimasterizzata
per il cinema “Vacanze di
Natale”, la commedia cult di
Natale firmata da Carlo
Vanzina, prodotta dalla
Filmauro di Luigi e Aurelio
De Laurentiis e distribuita da
Nexo Digital. Uscito al cinema
nel dicembre del 1983,
“Vacanze di Natale” riconqui-
sta il grande schermo per una
giornata unica: il “Vacanze di
Natale Day” sarà infatti uno
speciale appuntamento nelle
sale pensato per radunare
tutti i fan che ne conoscono a
memoria le battute e le scene
più esilaranti e che ne ricorda-
no perfettamente la colonna

sonora in cui sono presenti
alcuni dei brani più celebri di
tutti gli anni ‘80 portati al suc-
cesso da artisti quali Nada,
Venditti, Dalla, Marcella
Bella, Chris Rea, Vasco Rossi,
Mike Oldfield, Luciano De
Crescenzo, Sammy Barbot e
tanti altri (23 i brani in tutto
della colonna sonora ma mai
pubblicata su disco).
Celebrando al cinema i 40
anni di un film che ha fatto
ridere e divertire intere gene-
razioni, sabato 30 prossimo
sarà anche il momento per
rivivere un rito che per molti
anni ha accompagnato i tradi-
zionali festeggiamenti natalizi
italiani: andare al cinema in
compagnia di amici e familia-
ri per vedere un film tutti

insieme. Ed è proprio per tor-
nare indietro nel tempo che si
inviteranno gli spettatori a
scegliere un dress code rigo-
rosamente anni Ottanta per
rivivere a pieno l’energia di
quei mitici anni ottanta.
Diretto nel 1983 da Carlo
Vanzina, scritto insieme a suo
fratello Enrico, è una comme-
dia cult, patrimonio dell’im-
maginario del nostro Paese.
Ambientata a Cortina
d’Ampezzo e ritmata da una
colonna sonora che ha fatto
epoca, fotografa con umori-
smo e leggerezza l’Italia di
allora avvalendosi di un cast
memorabile quali Jerry Calà,
Christian De Sica, Claudio
Amendola, Stefania Sandrelli,
Karina Huff, Guido Nicheli,

Riccardo Garrone, Mario
Brega, Marilù Tolo,
Antonellina Interlenghi,
Moana Pozzi e tantissimi altri
divertenti interpreti della
commedia italiana. Gli arric-
chiti e i periferici romani, gli
sbruffoni milanesi, i pianobar,
le cene di Natale, le piste inne-
vate, le gare di sci, le comitive
giovanili, le battute fulminan-
ti, fanno di questo film un pic-
colo romanzo generazionale
su come eravamo. 
E forse su come vorremmo
ancora essere. Per tutti gli
appassionati di questo film
che ha fatto epoca, sono già
disponibili su nexodigital.it
l’elenco delle sale e i biglietti
in prevendita. 

D.A.

Solo per un giorno sabato 30 dicembre il film cult di Carlo Vanzina a 40 anni dall’uscita
Torna al cinema in versione restaurata
e rimasterizzata “Vacanze di Natale”
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Esilarante, provocatorio, potente,
attuale, epico, magistrale:
“Mistero Buffo”, lo spettacolo più
famoso di Dario Fo e Franca
Rame, va in scena a Roma al
Teatro Villa Pamphilj, il 30 dicem-
bre 2023 alle ore 11,30 con l’inter-
pretazione di Mario Pirovano e la
regia firmata dallo stesso Fo. Lo
spettacolo, prodotto dalla
Compagnia Teatrale Fo Rame e
patrocinato dalla Fondazione Fo
Rame, è stato allestito in nuova
forma nel 2019 per celebrare i cin-
quanta anni dalla prima rappre-
sentazione di Mistero Buffo.
Rappresentato per la prima volta
nel maggio del 1969 e riproposto,
fino ad oggi, in oltre cinquemila
allestimenti, ogni volta arricchiti
da nuove giullarate, “Mistero
Buffo” è un capolavoro che ha
segnato la storia del Novecento.
Uno straordinario impasto comi-
co-drammatico, messo in scena in
Italia e all’estero, nelle piazze,
nelle scuole, nelle fabbriche, nei
teatri e persino nelle chiese, le cui
radici affondano nel teatro popo-
lare, quello delle sacre rappresen-
tazioni medievali, dei giullari e
della Commedia dell’Arte. Dario
Fo e Franca Rame hanno raccolto

per anni racconti orali, leggende e
documenti di teatro popolare di
varie regioni italiane per poi
riproporli in questo esilarante

spettacolo. I monologhi, forte-
mente provocatori, hanno un
sapore ironico e profetico, che
diverte, stimola, affascina.

Mistero Buffo è uno spettacolo
che ha la capacità di coinvolgere
tutti, anche le più giovani genera-
zioni. Le giullarate, infatti, affron-

tano tematiche sempre attuali: il
potere, l’ingiustizia, la fame, la
ribellione, la ricerca di una vita
degna da condividere gioiosa-

mente. I continui richiami all’at-
tualità, che fanno da cornice ai
vari brani svelano il presente con
le sue false ingenuità ed ipocrisie,
regalando al pubblico tanti
momenti di riflessione ma anche
di incontenibile comicità. I brani
sono recitati in un linguaggio che
unisce diversi dialetti dell’Italia
settentrionale e centrale: una lin-
gua perfettamente comprensibile,
grazie alla potente gestualità di
Mario Pirovano, che lo stesso Fo
ha definito “fabulatore di grande
talento”. Inoltre, per le giornate
dedicate allo Studio e pratica
delle tecniche espressive della
Commedia dell’Arte, organizzate
dal Teatro Villa Pamphilj, il 28 e
29 dicembre (dalle ore 10 alle
17.30), Mario Pirovano terrà lo
stage Il Teatro Epico e di
Fabulazione di Dario Fo e Franca
Rame. Il programma comprende:
la potenza della voce, questa sco-
nosciuta; il corpo come una
marionetta, le incredibili ed infi-
nite possibilità del nostro “corpo
fisico”; come superare la fatidica
quarta fila; riempire il palcosceni-
co solo con la propria presenza; il
gesto, la voce, trasformate in
maschera.

Al Teatro Villa Pamphilj 3 giorni
dedicati a Dario Fo e Franca Rame

con il maestro Mario Pirovano
La situazione degli arredi urbani preoccupa l’Opposizione

Uffizi: il Museo acquista 270 disegni
della Bottega Romana di Luigi Valadier
Si tratta di raffigurazioni di personaggi storici, d’opere d’arte, di oggetti
preziosi, decorazioni floreali e meticolose geometrie architettoniche
Raffigurazioni di personaggi storici, d’opere d’arte,
di oggetti preziosi, decorazioni floreali e meticolose
geometrie architettoniche: questo e molto altro è rac-
chiuso nell’ampio fondo Valadier, appena acquisito
dalle Gallerie degli Uffizi, che da oggi ne accresce la
vasta collezione di opere grafiche, custodite nel
Gabinetto dei Disegni e delle Stampe. Il corpus,
costituito da oltre 270 esemplari, è riconducibile alla
prestigiosa attività della bottega romana di Luigi
Valadier (1726-1785), il principale orafo italiano del
XVIII secolo, e del poliedrico figlio Giuseppe (1762-
1839), architetto, orafo e argentiere il cui lavoro ebbe

fondamentale importanza per lo sviluppo del
Neoclassicismo. Il ricco nucleo presenta una variega-
ta gamma di tecniche impiegate. A seconda della
natura del disegno, veniva selezionato un diverso
tipo di carta e una particolare tecnica artistica: la
penna e l’inchiostro bruno per gli schizzi veloci, ela-
borate acquarellature per progetti completi come i
cosiddetti disegni ‘di presentazione’. Inoltre, all’in-
terno dell’officina, la creazione di ogni bozzetto sca-
turiva dal lavoro di più maestri altamente specializ-
zati tra cui sono stati identificati, oltre ai Valadier e ai
loro collaboratori. Infine, i disegni passavano nelle

mani di numerosi artigiani, a cui era affidato, come
dimostrano le indicazioni operative sui fogli, il com-
pito di trasformare gli studi in lavori compiuti. -
Altro elemento di varietà sono i soggetti dei disegni.
Cinquantasette bozze ritraggono argenti e oggetti
liturgici, come croci d’altare, calici, pissidi, ostensori;
sessantasei raffigurano disparati objets d’art, mentre
quasi ottanta erano destinati allo spolvero, ovvero al
trasferimento su lamine di metallo delle forme pro-
gettate su carta. Alle decorazioni si dedicano trenta-
nove disegni, e nove sono gli studi preparatorie per
le sculture. Completano la raccolta quarantaquattro

carte di progetti architettonici, che ampliano la rac-
colta di fogli di Giuseppe Valadier ospitata all’inter-
no del Gabinetto dei Disegni e delle Stampe. Per il
numero, la qualità e lo stretto legame dei disegni con
l’officina dei Valadier, l’acquisizione rappresenta un
fondamentale arricchimento per il Gabinetto dei
Disegni e delle Stampe delle Gallerie degli Uffizi, e
vuole essere un preciso atto di tutela contro la
dispersione del patrimonio artistico, poiché molti
dei disegni ora custoditi dal museo fiorentino sono,
in passato, rimasti in balia del mercato antiquario
estero.




